



TEXTO DE LA MEMORIA 2024

El texto de la presente memoria trata de forma sumaria los *aspectos más destacados de la actividad de la Fundación en 2024*, a los que se adjuntan como anexos, sólo en el formato no digital de la memoria, *diversos materiales documentales complementarios*: programas, repercusión en medios, reportajes fotográficos y otros documentos.

1. La Fundación Seminario de Investigación para la Paz en el año 2024

A. **La Fundación Seminario de Investigación para la Paz (Fundación SIP)**, sin ánimo de lucro, declarada de interés social, se constituyó el día 13 de noviembre de 2002 para dar personalidad jurídica propia y continuar la herencia del Seminario de Investigación para la Paz, área de trabajo vinculada al Centro Pignatelli desde 1984, del que es titular la Compañía de Jesús. La Fundación fue inscrita en el Registro de Fundaciones de la Comunidad Autónoma de Aragón con el nº133 (I) por Orden de 26 de diciembre de 2002, del Departamento de Presidencia y Relaciones Institucionales (publicada en el Boletín Oficial de Aragón nº6, de 17 de enero de 2003). Los Estatutos de la Fundación SIP se adaptaron a la nueva Ley de Fundaciones 50/2002 del 26 de diciembre, lo que se hizo, a propuesta del Patronato y oído el Consejo, en Escritura otorgada el 23 de marzo de 2005 e inscrita en el Registro de Fundaciones de la Comunidad Autónoma de Aragón con fecha del 8 de abril del mismo año.

B. Al cumplirse 40 años de existencia del SIP (1984-2024) los órganos de gobierno de la Fundación SIP están compuestos de la manera siguiente: el **Patronato** tiene como Presidenta a **doña Carmen Magallón Portolés** (en representación del Centro Pignatelli); Vicepresidente, **don Juan Pérez Más** (Secretario General de la Presidencia, en representación del Gobierno de Aragón); Secretario, **don José Antonio Ruiz Cañamares** (en representación del Centro Pignatelli); Vocales, **don Gerardo Oliván Bellosta** (Secretario Primero, en representación de las Cortes de Aragón) y **don José María Vicente Marqués** (en representación de la Provincia de la Compañía de Jesús) que fue sustituido en la sesión del 11 de diciembre por **doña Ana Carmen Goldáraz Violadé** (directora del Centro Pignatelli). Permanece como Presidente de Honor don **Jesús María Alemany Briz**, anterior director y presidente.

El Patronato se reunió de manera presencial los días 26 de junio y 11 de diciembre de 2024 para cumplimiento de sus funciones estatutarias y toma de posesión de los nuevos componentes.

El **Consejo** de la Fundación está compuesto por los miembros ya citados del Patronato, la **Directora doña María Jesús Luna Serreta (que actúa de Secretaria)**, **don Federico Abizanda Estabén**, **don José Bada Panillo**, **don Félix Manuel Medina Martínez**, **doña Montserrat Reclusa Espelosín**, **doña M.Carmen Gascón Baquero**, **doña Julia Remón Molina**, **doña Concha Roldán Muñío**, **don Jorge Emperador Bartumeus**, **doña Pilar Sarto Fraj**, y **don Javier Jiménez Olmos**. El Consejo se reunió los días 9 de mayo y 31 de octubre 2024, centrándose la consulta en el proyecto de trabajo prioritario para el año 2025 que se acordó “Pensar Europa” y el papel del SIP en la situación originada por la multicrisis global. Se incorporó como nuevo miembro **don Fernando Arlettaz**, profesor de Unizar, y fue nombrado miembro de honor del Consejo **don José Ramón Bada Panillo**.

Doña María Jesús Luna Serreta ejerce sus funciones como Directora de la Fundación SIP desde enero de 2019. El **equipo ejecutivo** está compuesto además por **don Félix Manuel Medina Martínez** y **doña Inés González Delgado** (sustituida en septiembre por **don Guillermo Bitrián Ibán**), responsables de la Secretaría Técnica, Biblioteca y Centro de documentación, **doña Isabel Aina Zarazaga**, en la administración, **doña Julia Remón Molina**, en la coordinación de cursos, **don Javier Jiménez Olmos**, asesor en asuntos geopolíticos y militares, **doña Pilar Sarto Fraj** y **don Mariano Vilellas**, en educación para la paz, y **doña Paula Figols González**, en comunicación.

C. La Fundación SIP mantiene **Convenios** actualizados por la Addenda de cada año con el Centro Pignatelli, con el Gobierno de Aragón y con las Cortes de Aragón. El Gobierno de Aragón consideró conveniente formalizar un nuevo Convenio de Colaboración actualizando su contenido según los preceptos de la ley 40/2015. Este **“Convenio de Colaboración entre el Gobierno de Aragón y la Fundación Seminario de Investigación para la Paz para cooperar en la búsqueda de la paz como bien social básico y en la investigación para la paz como instrumento adecuado para ello”** fue firmado previa autorización del Patronato el 19 de noviembre de 2020 por el Presidente de Aragón, don F. Javier Lambán Montañés, y la Presidenta de la Fundación SIP, doña Carmen Magallón Portolés.

El 24 de marzo de 2021 un nuevo **“Convenio de colaboración entre las Cortes de Aragón y la Fundación Seminario de Investigación para la Paz”** adaptaba también el Convenio anterior a las nuevas circunstancias. Fue firmado por don F. Javier Sada Beltrán, Presidente de las Cortes de Aragón, y doña Carmen Magallón Portolés, Presidenta de la Fundación SIP.

El 20 de diciembre de 2022, después de las oportunas reuniones bilaterales, se firmó también un nuevo **“Convenio entre el Ministerio de Defensa y la Fundación Seminario de Investigación para la Paz (SIP) para la realización de actividades docentes, de investigación, difusión y debate y de cualquier otro ámbito de interés mutuo”**, representadas ambas partes por el Almirante don Juan Francisco Martínez Núñez, Secretario General de Política de Defensa, y doña Carmen Magallón Portolés, Presidenta de la Fundación SIP. Por Resolución 420/38506/2022 de 29 de diciembre, de la Secretaria General Técnica, se publicó el nuevo Convenio en el BOE, nº2, 3/1/2023.

Igualmente se reunió la Comisión Mixta del **Convenio con la Universidad de Zaragoza** actualizado en 2020. Se mantuvieron encuentros con los Vicerrectores de la Universidad en Huesca y Teruel, cuyos campus son sedes de nuestros cursos. La Fundación SIP mantiene un Convenio con addenda anuales con el **Centro Pignatelli** de Zaragoza, que fundacionalmente designa sus representantes en el Patronato. Sigue vigente el convenio con la **Fundación Cultura de Paz**.

La Fundación SIP forma parte institucionalmente de **AIPAZ** (Asociación Española de Investigación para la Paz), de cuya junta directiva son miembros su Presidenta doña Carmen Magallón y su Directora doña María Jesús Luna Serreta; está asociada al **Departamento de Comunicación Global de Naciones Unidas** en Nueva York (**DPI**); y forma parte del **Sector Social de la Compañía de Jesús**.

La Presidenta de la Fundación SIP, doña Carmen Magallón Portolés, es también Presidenta honoraria de **WILPF España** (histórica Liga Internacional de Mujeres por la Paz y la Libertad) y la Directora de la Fundación SIP, doña María Jesús Luna Serreta coordina el Grupo de Paz y Noviolencia de la **Coordinadora de ONGD de España**.

La Fundación SIP comparte actividades y relaciones de manera habitual con una red de instituciones mucho más amplia, aunque no estén plasmadas jurídicamente en un convenio público y no contengan repercusiones financieras.

2. 40 aniversario del Seminario de Investigación para la Paz (1984-2024) (C.5)

En 2024 el Seminario de Investigación para la Paz cumple 40 años. Nació en 1984 por encargo del primer Gobierno de la Comunidad de Aragón al Centro Pignatelli, que ha sido mantenido a través de las lógicas alternancias políticas. Desde 2002 se constituyó jurídicamente en Fundación.

El escenario mundial ha cambiado y una crisis plural agita la geopolítica. En esta encrucijada el conjunto de actividades de la Fundación SIP ha dedicado el año 2024 a buscar un diagnóstico de la nueva situación y a identificar las tareas más urgentes para la convivencia en paz. Muy especialmente el seminario central “Cultivar la paz” ha estado dedicado a ello (ver más adelante 4). Otros actos institucionales han celebrado expresamente la conmemoración.

A) Acto institucional “Cuarenta años de trabajo por la Paz: 1984-2024”.

El viernes 8 de noviembre, a las 12,30, tuvo lugar en el salón de actos del Centro Pignatelli el **acto institucional central**. Conducido por el periodista Juanjo Hernández, contó con las intervenciones de **Jesús María Alemany**, Presidente de Honor, **Carmen Magallón**, Presidenta de la Fundación SIP, **Enric Puiggròs**, Provincial de la Compañía de Jesús para España, **Gerardo Oliván**, Secretario Primero de la Mesa de las Cortes de Aragón y **Mar Vaquero**, Vicepresidenta del Gobierno de Aragón. Se proyectó un video conmemorativo realizado por **Jorge Yetano**. **Pedro Gan**, de los Centros de Música Santa María, acompañó al piano el acto en cuatro ocasiones que simbolizaban los cuatro decenios transcurridos. Jesús María Alemany invitó en el complejo momento actual a mantener tres actitudes: gratitud hacia el pasado, lucidez en el presente, y esperanza para el futuro.

El acto resultó digno y emotivo, en un salón de actos lleno por unas 200 personas, entre ellas miembros de la vida pública y de otras asociaciones de solidaridad cercanas a lo largo de la historia del SIP.

B) Concierto “Una ciudad para la paz”

El jueves 21 de noviembre, a las 20 h., se celebró en la Sala Luis Galve del Auditorio de Zaragoza un **concierto conmemorativo** de los 40 años. El título “una ciudad para la paz” quería recuperar el disco libro editado por Prames en el año 2000 con sus mismos protagonistas:

Gabriel Sopena y su conjunto musical actuaron, con María José Hernández, María Pérez Collados y Elena Rubio, que pusieron música a poemas de Ibn Arabi, F. García Lorca, G. Belli, F. Lobatón, M. Vázquez Montalbán, G. Sopena, S. Cardenal, J.A. Labordeta, F. Corcuera, R. Alberti, A. Rey del Corral, I. Malinowski, E. Vicente de Vera y T. Jassá.

Resultó un acto bello de unas dos horas, participado por unas 200 personas que lo siguieron musical y emocionalmente por su significado para el compromiso para la paz.

Contó con el apoyo de la Dirección General de Cultura y la Sociedad Municipal Zaragoza Cultural.

C) Video conmemorativo

Realizado por el director de cine **Jorge Yetano** con la colaboración de **Inés González**. Se incluyen entrevistas con Jesús María Alemany, José Luis Batalla, Carmen Magallón, Javier Jiménez Olmos, Fernando Arlettaz, Lucía Alonso y María Jesús Luna, y grabaciones de las diversas actividades del SIP y de su impacto social.

D) Exposición

Se preparó una exposición sobre las portadas diseñadas por **Pablo. C. Lahoz** para la Serie de Estudios para la Paz de la Fundación SIP. Además de sintetizar el sentido de los ciclos anuales, las portadas invitaban a reflexionar sobre el mensaje aportando a las publicaciones un valor añadido. La exposición se inauguró el 5/12/2024 en el Centro Pignatelli y posteriormente fue trasladada a la Facultad de Educación de la Universidad de Zaragoza abierta al público. Contó con el apoyo de la Dirección General de Cultura y de la Junta Municipal Distrito Centro de Zaragoza.

E) Visitas institucionales

Con motivo de la celebración de 40 años, la Fundación SIP, representada por su presidente de honor, Jesús María Alemany Briz, su presidenta Carmen Magallón y su directora, María Jesús Serreta, quiso agradecer el apoyo recibido y proyectar el futuro en visitas a:

4 de noviembre: **Jorge Azcón**, Presidente de Aragón, acompañados por Juan Pérez Más, Secretario Presidencia y representante del Gobierno de Aragón en el patronato.

19 de noviembre: **Marta Fernández Martín**, Presidenta de la Cortes de Aragón, acompañados por Gerardo Oliván, Secretario primero de la Mesa y representante de las Cortes en el Patronato.

F) Publicaciones

Queda para del año 2025 la presentación de las dos publicaciones previstas. La primera “*Fundación Seminario de Investigación para la Paz 40 años*” presentará la identidad y e historia de la Fundación SIP con una visualización de su contribución a la construcción de la paz. La segunda “*Cultivar la paz*” recogerá las intervenciones sometidas a debate en el seminario central de este año 2024.

3. Difusión de la Ley 8/2023, de 9 de marzo, de Cultura de la Paz en Aragón

Uno de los últimos acontecimientos más importantes había sido la aprobación por el Pleno de las Cortes de Aragón el 9 de marzo de 2023 de la **Ley de Cultura de la Paz en Aragón**, que busca promover el compromiso de las instituciones y la sociedad aragonesa con la cultura de Paz. En 2023 se desarrolló una investigación, financiada por el Consejo Económico y Social de Aragón (CESA) a través de la concesión del **Premio Ángela López Jiménez 2023** *Estrategias para la aplicación de la ley aragonesa de cultura de la paz: diagnóstico jurídico y cartografía social*, por los investigadores Fernando Arlettaz Man, Inés Giménez Delgado y María Jesús Luna Serreta.

La Fundación SIP ha dedicado sus esfuerzos durante el año 2024 a la difusión de la Ley en Aragón, coincidiendo con su 40 aniversario:

- **El patrimonio de paz en Aragón** Curso con la Institución Fernando el Católico 15-18/04/2024, 17-21h. en el Palacio de Sástago.

Lunes 15: *¿Qué es el patrimonio de Paz?*

Inés Giménez Delgado, doctora en Historia Latinoamericana, Fundación SIP

¿De qué se habla cuando se habla de cultura de paz?

María Jesús Luna Serreta, directora de la Fundación SIP y coordinadora del curso,

Martes 16: *Defensor Pacis: La cultura de la paz en el pasado de Aragón*

Esteban Sarasa Sánchez, catedrático emérito de Historia Medieval en Unizar.

Cultura de paz en el derecho aragonés

Aurora López Azcona, profesora de Derecho Civil, en Unizar.

Miércoles 17: *Patrimonio artístico de paz en Aragón*

M. Carmen Gascón Baquero, doctora en Ciencias de la Educación Fundación SIP.

Urbanismo para la paz

Teófilo Martín Sáenz, arquitecto.

Jueves 17: *Movimiento por la paz en la historia reciente de Aragón*

Carmen Magallón Portolés, doctora en Ciencia Física y presidenta de la Fundación SIP.

Categorías para una base de datos

Inés Giménez Delgado, id.

Se matricularon: **25 participantes**. Como parte del curso se ha elaborado un vídeo sobre este tema.

- **Retos de la Cultura de Paz** Jornadas 18 y 19 septiembre en el marco de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo campus Huesca, en la sede de la Fundación Ibercaja.

19:00-20:00 Cultura de Paz, reconciliación y diálogo interreligioso

Jesús María ALEMANY BRIZ

20:00-21:00 La aportación de las mujeres a la cultura de paz

Carmen MAGALLÓN PORTOLÉS

19:00-20:00 Educación para la paz y mediación educativa

María Jesús LUNA SERRETA

20:00.21:00 Multilateralismo y procesos de paz en los conflictos armados

Javier JIMÉNEZ OLMOS

- **Presentación de la Ley de Cultura de Paz en el territorio de Aragón** (con el apoyo de la Dirección General de Cultura).

Con la intervención de don Pedro Olloqui, Director General de Cultura de Aragón; doña María Jesús Luna, Serreta, directora de la Fundación SIP, autoridades locales, y la actuación especial del bailarín **Miguel Ángel Berna**. Los **participantes** en el conjunto de presentaciones han sido **344**.

Sábado 9 de marzo 2024, **Teatro Municipal de Belchite**.

Viernes 4 de octubre: **Teatro Municipal de Alcañiz**.

Sábado 2 de noviembre: **Cine Olimpia de Cariñena**.

Viernes 15 de noviembre: **Teatro Goya de Caspe**.

Sábado 16 de noviembre: **Auditorio del Centro de Congresos de Barbastro**.

4. Seminario interdisciplinar central “Cultivar la paz” (C.1)

El año 2024 se ha dedicado en la conmemoración de los 40 años de existencia del SIP al estudio, debate y propuestas en el nuevo escenario en que debe desenvolverse una cultura activa de la paz y a identificar las tareas más urgentes para sanar la convivencia en paz.

Según la **metodología habitual de trabajo**, cada una de las ocho sesiones de fin de semana, de seis horas, está dividida en dos partes: un viernes por la tarde se introduce el tema y se presentan dos ponencias; la mañana del sábado está dedicada a la profundización y debate en grupo, en acto restringido a los miembros del SIP y a quienes solicitan participar. Todo el ciclo puede ser seguido on-line. Esta memoria indica el número de participantes presenciales, los integrantes del grupo de trabajo del sábado (s) y las visualizaciones hasta final del año (v).

Abogados de la Sección de Derechos Humanos del ReICAZ y miembros de Cáritas Zaragoza, como entidades colaboradoras, tomaron parte en la convocatoria y en el desarrollo del seminario. Todos los participantes habituales, invitados o admitidos, recibieron para preparar cada una de las sesiones un dossier de materiales facilitado por el área de documentación. En 2024 la presentación y moderación de las sesiones estuvo a cargo de expertos en los diversos temas tratados.

El programa *Cultivar la paz* fue inaugurado el viernes 19 de **enero**. La primera sesión se titulaba *Cultura de paz y noviolencia*: **don Mario López Martínez**, investigador del Instituto de la Paz y los Conflictos de la Universidad de Granada, trató las *Claves y oportunidades para una cultura de la noviolencia*; **doña Sonia París Albert**, directora de la Cátedra Unesco de Filosofía de la Paz en la Universidad Jaume I de Castellón, presentó *Filosofía para pensar, comunicar y activar las paces con creatividad*. Presentó el ciclo y moderó la sesión **doña María Jesús Luna Serreta**, Directora de la Fundación SIP.

La sesión de **febrero** tuvo como tema *Nuevo tiempo de educar para la paz*. **Don Paco Cascón Soriano**, educador para la paz y presidente de “edualter”, expuso *Provenición: educar en y para el conflicto*. **doña María Jesús Luna Serreta**, profesora de intervención sociocomunitaria y directora de la Fundación SIP, ofreció *Aportaciones educativas y sociales de la mediación a la cultura de paz*. Presentó y moderó la sesión **doña Pilar Sarto**, psicóloga educativa de la Fundación SIP.

La sesión de **marzo** estuvo dedicada a *Humanizar la política*. **Don Ramón Jáuregui Atondo**, abogado, ingeniero y político, presidente de la Fundación Euroamérica, intervino sobre *Cuál es la dimensión política de una cultura de paz*; **don Modesto Lobón Sobrino**, ingeniero industrial, escritor y político, expuso *Mi experiencia de la política a través de la democracia*. Presentó la sesión **doña M. Pilar de la Vega**, profesora de Historia y miembro de la Fundación SIP.

En **abril** se buscó situar el *Lugar del derecho y la justicia en la cultura de paz*. La catedrática de Derecho Procesal de la Universidad Carlos III, **doña Helena Soletto Muñoz**, expuso *cómo pueden ayudar el derecho y la justicia a la cultura de paz*; **doña Esther Pascual Rodríguez**, profesora de Derecho Penal en la Universidad Francisco de Vitoria, abogada y mediadora, invitó a repensar *las aportaciones de la justicia restaurativa a la convivencia*. Presentó la sesión **don Fernando Arlettaz**, profesor en Unizar e investigador FSIP.

La sesión de **mayo** se dedicó a *Las tradiciones religiosas, la paz y la reconciliación*: **Mons. José Antonio Satué Huerto**, obispo de Teruel y Albarracín, expuso la *Visión de la paz del papa Francisco*, **doña Montserrat Abumalham**, profesora titular de Estudios Árabes e Islam en la UCM, aportó *El conocimiento de las tradiciones religiosas como camino hacia la paz*; por su parte **don Jaime Flaquer**, director de la Cátedra Andaluza para el diálogo de Religiones, defendió que *Sin diálogo interreligioso no hay paz*. Presentó y moderó la sesión **don Jesús María Alemany Briz**, doctor en teología y presidente de honor de la Fundación SIP.

El 24 de mayo tuvo lugar una sesión especial online de **don John Paul Lederach**, profesor en la Eastern Mennonite University of Virginia EEUU, sobre *Prevención y sanación de conflictos*. Fue presentado por **doña Carmen Magallón**, presidenta de la Fundación SIP:

La sesión de **septiembre** se centró en *Cultura de la Paz y fuerzas armadas*. Fueron ponentes **don José Luis Calvo Albero**, coronel director de la División de Coordinación y Estudios de Seguridad y Defensa de la Secretaría General de Política de Defensa del Ministerio de Defensa, sobre *Las fuerzas armadas en la cultura y construcción de la paz*; **doña Mabel González Bustelo**, asesora en procesos de mediación internacional, intervino sobre *Medios*

plurales en la prevención y resolución de conflictos. Presentó y moderó la sesión **don Javier Jiménez Olmos**. Coronel (r) e investigador de la Fundación SIP.

Finalmente, a la vista de los acontecimientos el ciclo concluyó en octubre con una sesión especial de análisis sobre *Oriente Medio en el abismo*, a cargo de **don Mariano Aguirre**, miembro asociado de Chatham House London e investigador de la FSIP; y **doña Carmen Magallón Portolés**, presidenta de la Fundación SIP.

Cada una de las sesiones ha quedado reflejada en una **página completa** publicada el domingo en *Heraldo de Aragón*, en reportajes que recogen sendas entrevistas con los ponentes realizadas por **doña Paula Figols**.

El resultado del trabajo interdisciplinar de 2024 *Cultivar la paz* está siendo revisado y ordenado, tanto las ponencias como los debates, para su **publicación** en 2025 dentro de la Serie Estudios para la Paz.

La **participación** en las sesiones del seminario ha sido la siguiente:

- La **participación presencial** fue de **40, 75, 170, 75, 80, (-), 80 y 120 personas** respectivamente.
- El número de visualizaciones online (a 31/12/2024) ha sido de **321, 312, 243, 164, 125, 537, 159 y 319 personas**.
- Los **grupos de trabajo** estuvieron compuestos en la mañana de los sábados por **19, 23, 22, 17, 17, 10, 23 (-) personas**.

Como actividades complementarias, además tuvieron lugar:

- ✓ El 13 de noviembre, una **Mesa Redonda Militares en procesos de paz**. Se compartieron luces y sombras de tres procesos de paz de conflictos de tres continentes distintos desde la experiencia de tres militares españoles. *Colombia*, Coronel **Alejandro Rubiella Romañach**, Inspección General del Ejército, Barcelona. *Mali-Sahel*, Coronel **José Chaín Pérez**, Delegación de la Defensa en el País Vasco, San Sebastián. *Afganistán*, Coronel **Javier María Ruiz Arévalo**, Mando de Adiestramiento y Doctrina, Granada. Moderó **María Jesús Luna Serreta**, Directora de la Fundación SIP. (80)
- ✓ El 26 de noviembre, la **XI Jornada de Justicia Restaurativa y Sociedad Civil**, con motivo de la celebración del 20 aniversario de la **Asociación ¿Hablamos?** Mesa redonda con expertos, proyección del **Documental ¿hablamos?, el reconocimiento Abrazos 2024** a personas y entidades que han trabajado por el Diálogo y la Justicia Restaurativa en Aragón, y una propuesta de intervención con motivo del aniversario.

5. Proyectos de investigación, publicación de resultados y debates.

Previo **convocatoria pública**, se han adjudicado en **2024 dos ayudas** de 3.000 euros a investigaciones en el ámbito de la paz acogidas a la línea de financiación acordada en el Convenio con las Cortes de Aragón:

- Investigación ***Impacto de la violencia cultura y origen del marco legal en el éxito de grandes obras en colaboración público privada: análisis de experiencias en países en desarrollo (C.6)***.

Jorge Fleta Asín, Carlos Sáenz Royo, Talía Gómez Aguas, Marta Fernández Olmos y Fernando Muñoz Sánchez. Equipo de profesores y alumnos de doctorado del Departamento de Dirección y Organización de Empresas de la Facultad de Economía y Empresa de la Universidad de Zaragoza

Una revisión del impacto de los factores relacionados con la violencia, seguridad y estabilidad de los entornos en grandes proyectos de Colaboración Público-Privada (CPP) en sectores de infraestructuras básicas, realizados en las últimas décadas en países en vías de desarrollo.

- Investigación ***Sistema penal y mediación: Diferentes recursos en Aragón (C.7)***.

Andrea Aznar Mor. Máster Universitario en protección jurídica de las personas y los grupos vulnerables en la Universidad de Oviedo. Graduada en Trabajo Social en la Facultad de Ciencias Sociales y del Trabajo por la Universidad de Zaragoza. Formación en: Mediación Comunitaria, Mediación penal y justicia restaurativa, Prevención y mediación en conflictos armados, Diseño, Gestión y Evaluación de Proyectos Sociales, Introducción al Derecho de Extranjería y Nacionalidad Española.

Se trata de hacer una aproximación al ámbito de la mediación en el sistema penal español, tanto en situaciones donde no hay decretada una pena de prisión como dentro de la prisión. Se realiza un análisis bibliográfico sobre la información actual de aquellos expertos que han realizado investigaciones y prácticas en relación con la mediación en el ámbito penal, para posteriormente ponerse en contacto con aquellos profesionales que trabajen en asociaciones/fundaciones que se dedican a ello. El fin es acabar haciendo un manual sobre su forma de desarrollar la mediación en este ámbito.

- Los **resultados de las ayudas a la investigación** una vez concluidos son publicados en monografías o/y en la serie propia de la Fundación SIP *Cuadernos de Cultura de Paz* (véase más adelante en publicaciones) y presentados a debate en una sesión pública.
- 10/04/2024 Presentación del informe de investigación *El éxodo venezolano en España. Análisis del régimen de acogimiento a los desplazados venezolanos* por **María Alonso de la Torres Vázquez**, abogada.

6. Cursos intensivos de formación

Durante 2024 se programaron cursos de formación y ciclos de conferencias en colaboración con las Cortes de Aragón y con la Universidad de Zaragoza. La Universidad, en aplicación del convenio de colaboración, reconoció créditos de libre elección a los universitarios participantes que cumplieran las condiciones de evaluación establecidas. El profesorado de Enseñanza Secundaria recibió los créditos oportunos. La inscripción es necesaria pero la matrícula es siempre gratuita.

Los **cursos intensivos** fueron coordinados por la **Dra. Julia Remón**, evaluados bajo su dirección y la de los profesores correspondientes, y en secretaría por los licenciados don Félix Medina y doña Inés González.

✓ *Arte para la paz (C.4)*

Curso intensivo de 20 horas en la Facultad de Ciencias Sociales y Humanas del Campus de **Teruel** de UNIZAR. 5-8/02/2024 con el reconocimiento de créditos universitarios y para el profesorado.

Profesorado: **Dra. M. Carmen Gascón Baquero**, profesora EM y miembro de la Fundación SIP, **doña Marian López Fernández**, catedrática de Educación Artística de la UCM. Y **don Gonzalo Ferrero Marco**, miembro fundador de la PAI.

Objetivo: Sensibilizar y proporcionar herramientas para vincular el arte y la paz en el ámbito educativo.
Se matricularon 15 participantes.

✓ *El pueblo palestino 1897-2024, una tragedia permanente (C.3)*

Curso intensivo de 20 horas en el Centro Pignatelli de Zaragoza con el reconocimiento de créditos universitarios y para el profesorado por la Universidad de Zaragoza y Departamento de Educación DGA.

Profesorado: **Dr. Bichara Khader**, profesor emérito de Ciencias Políticas de la Universidad católica de Lovaina (Bélgica) y fundador del Centro de Estudios e Investigaciones sobre el Mundo Árabe Contemporáneo.

Objetivo: Ofrecer una oportunidad para un mayor conocimiento del pueblo palestino desde diversas perspectivas: histórica, sociológica, geopolítica, cultural y de futuro.
Se matricularon: 53 participantes.

Conferencia abierta y online del **profesor Khader** con entrada e introducción de **J.M. Alemany**.
Quo vadis Palestina: qué perspectivas después de Gaza 25/03/2024 (202) (401v)

Presentación del libro Palestina. La Nakba Permanente (1947-2024) 27/06/2024 (80)
Bichara KHADER, autor y profesor emérito de Ciencias Políticas de la Universidad Católica de Lovaina, acompañado por
Carmen RUIZ BRAVO VILLASANTE, catedrática emérita Pensamiento Árabe Moderno, editora directora de la editorial *Cantarabia*;
Teresa ARANGUREN, periodista experta en el mundo árabe, autora del prólogo;
Jesús María ALEMANY, presidente de honor de la Fundación SIP.

- ✓ **Preparación y facilitación de reuniones restaurativas para resolver conflictos.** Curso intensivo de 10 horas 7-8/05/2024 en **Zaragoza** con el reconocimiento de créditos universitarios y para el profesorado por la Universidad de Zaragoza y Departamento de Educación DGA.
Profesorado: **Jean Joseph Schmitz**, master en ciencias de las prácticas restaurativas del International Institute for Restorative Practices (EEUU), profesor y consultor internacional en prácticas restaurativas.

Objetivo: El curso está enfocado a que los participantes adquieran el repertorio de prácticas restaurativas, sus ventajas y el proceso de aplicación. Aprenderán y experimentarán las prácticas restaurativas informales y formales, a facilitar los círculos restaurativos. Se proporcionan estrategias para: manejar los comportamientos; fomentar la escucha activa compasiva; aplicar el diálogo restaurativo; enseñar a las personas a asumir su responsabilidad y a comprometerse en sus propios problemas.

Se matricularon 41 participantes.

7) **Área de Educación para la Paz y Mediación**

Bajo la coordinación de la directora María Jesús Luna Serreta se ha creado un grupo permanente de diálogo y debate en torno a la **Mediación como instrumento para la convivencia**.

En el **primer semestre de 2024** se han realizado los siguientes **talleres de mediación**: CFGS Educación Infantil del IES Avempace para 20 alumnas y una profesora. Segunda sesión del taller de mediación para alumnos ayudantes del Colegio San Antonio de Padua para 40 participantes y 1 profesora. Presentación de la Mediación en el Colegio Sagrado Corazón para 60 alumnos y 3 profesoras. Talleres de Mediación para alumnado de los CFGM Atención a la Dependencia y CFGS Educación Infantil del IES Luis Buñuel, 120 participantes y 6 profesoras. Taller de Mediación para el alumnado de la Familia Profesional Servicios a la Comunidad del IES Reyes Católicos de Ejea para 60 alumnas y 4 profesoras. Taller de mediación en el CPI Zaragoza Sur para alumnado ayudante con 20 participantes y 1 profesora. Talleres de mediación en el CEIP Monsalud para 59 alumnos y alumnas de segundo ciclo y 3 tutores. Taller de Mediación para alumnado de los CFGS de Animación Sociocultural y Promoción de la Igualdad de Género del IES Avempace para 40 alumnos y alumnas y 1 profesor. Segunda Sesión del Taller de Mediación para profesorado del IES Montearagón Huesca con 10 participantes. En total **425 alumnos y alumnas y 35 profesores en 19 talleres**.

En el tercer cuatrimestre no se han podido atender solicitudes de actividades de los centros educativos por tener que desarrollar el programa de conmemoración del 40 aniversario, aun así, se ha realizado un taller de Mediación con alumnado del CFGS Educación Infantil del IES Avempace, para **21 alumnas y 1 profesora** y un taller de mediación para alumnado de 3º de ESO del IES Sanz Briz de Casetas, con **16 alumnos y 4 profesoras**.

XXI Jornadas de Educación para la Paz (C.2): Provención (sic), prepararse para afrontar los conflictos. Mediación, recomponer las relaciones dañadas por los conflictos (9-10 febrero 2024). Sobre la provención, la generación de conocimiento, confianza, aprecio, comunicación, toma de decisiones y cooperación y la mediación educativa, los obstáculos para la transformación de los conflictos, la escucha empática, el compromiso con el acuerdo y la recomposición de las relaciones dañadas por los conflictos. Fueron ponentes **Paco Cascón Soriano**, educador para la Paz, presidente de la asociación “Edualter” (Red telemática de recursos), y **María Jesús Luna Serreta**, profesora de Intervención Sociocomunitaria, directora de la Fundación SIP. **Presentación de experiencias:** Programa de Alumnos Ayudantes del **IES Clara Campoamor**. Introduciendo la Mediación en el **Colegio San Antonio de Padua**. Provención en los Ciclos Formativos de la Familia Profesional Servicios a la Comunidad en **IES Avempace**.

Con **82 participantes presenciales y 531 visualizaciones**.

Otras actividades de educación para la Paz: Con motivo del **Día Escolar de la NoViolencia y de la Paz**, desde el SIP se facilitaron materiales educativos, accesibles a través de nuestra web, con los que trabajar la conmemoración en los centros educativos. Se realizaron **charlas para alumnado de Bachiller y ciclos Formativos** sobre el conflicto en Oriente Próximo en el **IES ócon la Red Aragonesa de las Escuelas Asociadas a la UNESCO** en su encuentro anual, ese año el 29 de abril en el IES Avempace y en distintas actividades que se desarrollan en red. Colaboración en la realización de la guía **Como Pájaros Libres**, de Educación para la Paz, realizada por la Asociación Hermanamiento León (Nicaragua) - Zaragoza y la PAI.

Visita a la biblioteca de la Fundación SIP. 40 estudiantes de la asignatura de Deontología de la carrera de Periodismo de la Universidad de Zaragoza visitaron la Biblioteca de la Fundación SIP junto con su profesora **María Angulo**. Carmen Magallón, presidenta de la Fundación SIP, y María Jesús Luna, directora de la Fundación SIP les hablaron de los orígenes y razón de ser de la Fundación, mientras que Félix Medina e Inés Giménez, les guiaron por la búsqueda y consulta bibliográfica para trabajos de asignatura.

8. Publicaciones propias y presentación de libros (C.8)

- **Serie de Estudios para la Paz**

El 24 de junio 2024 fue presentado el nuevo volumen que recoge el trabajo colectivo de la Fundación SIP en 2023, **Nuevo tiempo de actuar para la paz**. La publicación se ha hecho en coedición con Mira Editores.

FUNDACIÓN SEMINARIO DE INVESTIGACIÓN PARA LA PAZ (Eds.), *Nuevo tiempo de actuar para la paz*. Mira Editores/SIP: Zaragoza 2024, Serie Estudios para la Paz 38, 327 págs.

En el acto de presentación intervinieron: **doña María Jesús Luna Serreta**, Directora de la Fundación SIP; **don Jesús Núñez**, codirector del IECAH y coautor; **don Jorge Emperador Bartomeus**, Secretario General Técnico del Departamento de Sanidad del Gobierno de Aragón y miembro del Consejo; y **don Gerardo Oliván Bellosta**, Secretario Primero de las Cortes de Aragón y miembro del Patronato. (75) (113v)

- **Cuadernos de Cultura de Paz**

Ha proseguido la publicación de la serie propia *Cuadernos de la Cultura de Paz*, en que se recogen trabajos de miembros o investigadores del SIP. Listado de los cuadernos más recientes:

ABIZANDA, Federico, y PINOS, Manuel: *¡Racista serás tú! Informe de la percepción que la juventud aragonesa manifiesta sobre la inmigración en nuestra comunidad*. Cuadernos n.24, junio 2021, 91 págs.

REVILLA CARRASCO, Alfonso; ORTÍN SORIANO, Pablo OCAÑA MANTILLA, Clara; y VILLACAMPA RÍOS, Marielena Luciana: *Estudio del impacto del sistema educativo en el mantenimiento y la consolidación de los prejuicios sobre el continente. Africano*. Cuadernos n.25, mayo 2021, 84 págs.

ROMÁN LUJÁN, Beatriz: *Análisis sociojurídico de la adquisición de la nacionalidad española por menores extranjeros no acompañados*. Cuadernos n.26, octubre 2021, 105 págs.

XVIII JORNADAS DE EDUCACIÓN PARA LA PAZ, *Los grupos como espacio de protección y/o daño*. Cuadernos n. 27, 2022. 62 págs.

ALEMANY BRIZ, Jesús María: *Construyendo puentes con militares profesionales para una cultura de paz*. Cuadernos n.28, noviembre 2021, 26 págs.

PÉREZ POLA, C.: *El impacto de la calidad de vida de las personas mayores socialmente activas como consecuencia de la crisis del COVID-19*. Cuadernos n. 29, 2022. 54 págs.

NOGALES BOCIO, Antonia Isabel, *Migración irregular y medios de comunicación en España: Guía de buenas prácticas de producción y consumo de información*. Cuadernos n.30, noviembre 2022, 72 págs.

ABIZANDA, Federico, y PINOS, Manuel, *¿Qué hacemos aquí? Jóvenes de origen extranjero en Aragón*. Cuadernos n.31, noviembre 2023, 108 págs.

MOAID-AZM, PEREGRINA, Jusaima, *Mujer, paz y seguridad. La participación de la mujer en los procesos de paz para Siria, Yemen y Libia*. Cuadernos n.32, diciembre 2023. 116 págs.

ALONSO DE LA TORRE VÁZQUEZ, María, *El éxodo venezolano en España. Análisis del régimen de acogida as los desplazados venezolanos*. Cuadernos n.33, diciembre 2023, 121 págs.

ARROJO, Pedro, MARCOS, Francisco Javier y LUNA, María Jesús, *Foro Triple Nexo. Acción humanitaria, desarrollo y paz*, n.33, enero 2024, 43 págs.

- **Boletín Noticias del SIP, anexo Literatura para la Paz y medios.**

En el ámbito de la comunicación interna y externa se ha publicado los números 86 a 103 del boletín periódico *Noticias del SIP* con noticias sobre actividades realizadas y/o a realizar, agenda, recomendaciones, materiales.

Se han adjuntado además los números 11 a 33 del suplemento *Literatura para la Paz*, con sugerencias para acercarse a libros recomendables en el ámbito de la paz.

- Tienen presencia habitual en los **medios**: Concha Roldán, Paula Figols, Carmen Magallón, María Jesús Luna, Javier Jiménez Olmos, Fernando Martín, Jesús María Alemany, Javier Fernández, Pilar de la Vega y Cándido Marquesán entre otros.

9. Participación en foros y encuentros exteriores (C.9)

Investigadores y miembros del SIP han participado en su representación en **foros exteriores**:

- **2924 UN Civil Society Conference in Nairobi, Kenya**

La Fundación SIP está asociada a la **Unidad de Sociedad Civil del Departamento de Comunicaciones Globales de Naciones Unidas** en Nueva York. La 2024 Civil Society Conference fue convocada en Nairobi los días 9 y 19 de mayo. La Fundación SIP participó representada por las doctoras **Carmen Magallón Portolés**, presidenta, e **Inés Giménez Delgado**, investigadora y bibliotecaria. Se dieron cita unas 2.500 personas de 110 países, la mayoría integrantes de organizaciones africanas y se constituyeron grupos de trabajo (impact Group) para nutrir los debates de los estados-miembro de la ONU en la llamada “Cumbre del Futuro” celebrada en Nueva York en septiembre.

- las **relaciones institucionales** exteriores de la Fundación SIP han sido intensas en **encuentros**

Reunión de la Comisión Mixta del Convenio entre la **Universidad de Zaragoza** y la Fundación SIP. Coordinación con los **Campus UNIZAR de Huesca y Teruel** para la organización de los respectivos cursos. Coordinación con la **Universidad San Jorge** para las Jornadas de Justicia Social y la preparación del título propio Experto en Geopolítica y Seguridad Internacional, USJ Senior que coordina Javier Jiménez Olmos y en el que participan Fernando Arlettaz, Inés Giménez y María Jesús Luna. Celebrada Comisión Mixta del Convenio con el **Ministerio de Defensa**. Coordinación con la **Institución Fernando el Católico** para la Organización del Curso financiado por la misma. Participación en la celebración de San Ivo del **Real e Ilustre Colegio de Abogados de Zaragoza**. Coordinación con **Delegado de la Defensa** en relación a la programación de 2025 y participación en el Día de la Delegación de la Defensa. Visita a la **Academia General Militar** y presentación a su nuevo Director. Participación en **AIPAZ, Asociación de Centros de Investigación para la Paz de España**, en su Junta directiva, grupo de Paz de la Coordinadora de ONGD, grupo de paz ambiental y grupo de paz local. Participación en las Jornadas “Contar la guerra desde la paz”, “Fronteras, fusiles y fósiles, una lectura ecosocial para vivir en paz”. Participación en la Jornada de Diálogo interreligioso organizada por **ADIA** en las Cortes de Aragón. Establecimiento de relaciones de colaboración con **FUNPADEM, Fundación para la Paz y la Democracia de Costa Rica**. Colaboración con el **Observatorio de la Justicia Transicional de la Universidad Militar de Nueva Granada** de Colombia y participación en la Jornada de Constitucionalismo de la Paz en Colombia. Coordinación con el **CONAID: Consejo Asesor de Investigación y Desarrollo de Aragón**. Participación en la Mesa Redonda **Iniciativas y actividades de cooperación agroalimentaria para fomentar la cultura de paz y contribuir al desarrollo económico y social armónico**, dentro de las Jornadas El Aceite de Oliva para la Paz y el Desarrollo Sostenible. organizadas con el CIEHAM, Instituto Agronómico del Mediterráneo y DPZ. Participación en la inauguración de la nueva sede del **Colegio de Trabajo Social de Aragón**. Colaboración con la **Asociación de Vecinos de Delicias y la Fundación San Ezequiel Moreno** en las Jornadas “Convivir, Construyendo espacios comunes”. Colaboración con **AESLO, Asociación Española de Logoterapia, Víctor Frankl** y participación en las Jornadas “Cooperación y sentido ante las violencias”. Colaboración con **IES Avempace** y organización de un encuentro improbable entre jóvenes y mayores socialmente activos. Colaboración con **LIGREGDI, Laboratorio de Libertad de Creencias y Gestión de la Diversidad de la Universidad de Zaragoza** en la Jornada “Un acercamiento a las minorías étnico-religiosas de Aragón”. Colaboración con la **Asociación Hermanamiento León (Nicaragua)- Zaragoza** en la elaboración de la Guía de Educación para la Paz realizada por la **PAI (Promotora de acción Infantil)** “Como pájaros libres”. Colaboración con el **CRETA, Centro Regional de Estudios Teológicos de Aragón** en el ciclo sobre el Jubileo 2025 con la conferencia “Jubileo, reconciliación y paz”. Colaboración con las asesorías de Convivencia y participación en el “Congreso sobre la FP Bilingüe”, organizado por la **Consejería de Educación, Cultura y Deporte del Gobierno de Aragón**. Colaboración con la **Librería Cálamo** y la **Fundación Ecología y Desarrollo** en la Jornada “La Amazonía en el centro del mundo. Conversación con la periodista Eliane Brum”. Colaboración en el **grupo de trabajo sobre diálogo interreligioso en Caspe**. Participación en los grupos de trabajo del **Centro Pignatelli**, en el Área Social de la **Compañía de Jesús**, grupo de incidencia, formación. Coordinación con Entreculturas y Alboán en torno al Triple Nexo entre Desarrollo Sostenible, Ayuda Humanitaria y Construcción de Paz. Participación en formación Identidad y Misión. Coordinación con las Universidad Jesuitas de México.

10. Premios y reconocimientos

El 22 de noviembre la presidenta **Dra. Carmen Magallón**, se desplazó a la Toscana con motivo de la 12ª edición de los premios internacionales "Semplicemente Donna". Durante la ceremonia, Carmen recibió el Premio "**Donna per la pace**" como reconocimiento a su labor en el pacifismo feminista.

En el Día de la **Delegación de la Defensa 2024**, la Fundación SIP recibió un **reconocimiento** por su 40 aniversario y por su colaboración con la Delegación de Defensa.

En la conmemoración de los **30 años de la Federación Aragonesa de Solidaridad (FAS)** con los Premios a la Trayectoria Solidaria, la Fundación SIP recibió un **reconocimiento** por la colaboración desarrollada.

En la **IX Jornada de Justicia Restaurativa y Sociedad Civil**, la **Asociación Hablamos** en su 20 aniversario, reconoció el trabajo de la Fundación SIP, otorgándole como premio propio su "**abrazo**".

11. Servicio de Biblioteca y Centro de Documentación, presencia en la Red, Secretaría y Archivo, Comunicación

Los servicios de **Biblioteca y Centro de Documentación, Secretaría y Archivo** han sido gestionados por **Inés Giménez Delgado**, sustituida a partir de septiembre por **Guillermo Bitrián Ipas, Isabel Aina Zarazaga y Félix Manuel Medina Martínez**. Se encuentran abiertos en horario de mañana y tarde para los miembros del SIP, distintos investigadores de la Universidad de Zaragoza y de la UNED y público en general. La **biblioteca** cuenta con 11430 volúmenes, a los que se han incorporado este año 235 monografías y los ejemplares correspondientes a 18 publicaciones seriadas. Se reciben y procesan alertas de más de 200 servicios de información incluyendo varias agencias de la Organización de las Naciones Unidas, en especial del Consejo Económico y Social al cual la Fundación se encuentra asociado.

En 2024 la **sala de consulta** sigue proponiéndose como un acogedor espacio de trabajo que, sumado al servicio de consultas en sala, ha acumulado en torno a 600 usos. Se han seguido promoviendo y atendiendo consultas y peticiones de información tanto por email como por teléfono. El **catálogo de la biblioteca** está accesible a través de la página *web* de la fundación (www.seipaz.org). Además, se han realizado:

Continúa la actualización constante de la presencia de la Fundación en **Internet**. La página *web* de la Fundación incluye más de 20068 ítems (a 1 de enero de 2025). El número de visitas anual ha sido de 1247464 (1 de enero de 2025). Se ha continuado la presencia en las redes sociales: Twitter (1033 seguidores); Facebook (2580 seguidores); YouTube (973 suscriptores y 122 vídeos) e Instagram (353 seguidores). Se prioriza el **envío** digital de todas nuestras convocatorias y novedades a una base de más de 800 contactos.

Se han editado y difundido los números 86 a 106 del boletín periódico "**Noticias del SIP**". Se incluye la sección "**Literatura para la Paz**" con los números 23 a 34. Además 2 boletines de novedades bibliográficas.

La presidenta, directora y presidente de honor, así como distintos miembros del SIP han atendido a numerosos **medios de comunicación** con motivo de la celebración del 40 aniversario, los conflictos de Ucrania e Israel y Palestina, Líbano y Siria. Los mismos han mantenido sus **colaboraciones periódicas** (en particular, columnas de opinión en *El Heraldo de Aragón*) y diversas **presencias en los medios** (prensa, radio y televisión). Así, las actividades y noticias del SIP han sido reproducidas en diferentes medios de comunicación, apareciendo en medios locales y nacionales, como *El Periódico de Aragón, Diario del Alto Aragón, Aragón TV, Europa Press, SER Aragón, RTVE, Univisión, Vida Nueva, Radio Ebro, Arainfo, Aragón Radio, Alfa y Omega, Diario de Teruel, Revista Crisis...*

Desde la secretaría se han hecho envíos de todo tipo, incluyendo los de los libros publicados, se ha gestionado la base de datos y el archivo general de la organización. Se han realizado los certificados de los distintos cursos, coordinados los viajes y alojamientos de profesores y ponentes, apoyado además las actividades de formación de la fundación, así como las presentaciones de libros, conferencias y otras actividades programadas por la Fundación.

12. Actividades externas de extensión de miembros de la Fundación Seminario de Investigación para la Paz

La Fundación Seminario de Investigación para la Paz de Zaragoza tiene entre sus objetivos unir la investigación para la paz y sobre los conflictos a nivel internacional con la promoción de una cultura de paz en España con especial dedicación a Aragón.

Procura responder a las numerosas demandas de colaboración que le llegan procedentes de la sociedad, desde el ámbito universitario, institucional, educativo, asociativo, de la comunicación u otros.

Enumeramos a continuación, sin ánimo de ser exhaustivos, algunas **actividades de miembros de la Fundación SIP** relativas a los objetivos que le son propios y que por lo general no han sido recogidas en el cuerpo de esta Memoria:

➤ **JAVIER ALCOBER PÉREZ**

Cursos, seminarios, congresos, jornadas

- 30.03.23: ZARAGOZA, Decanato ReICAZ presentación del acto del Consejo General de la Abogacía Española sobre el Tribunal Europeo de Derechos Humanos, ponencia de Elisa LLOP, funcionaria en el T.E.D.H. en Estrasburgo: *Presentación de demandas ante el TEDH*
- 20.04.23: ZARAGOZA, Grados ReICAZ, Situación de derechos humanos en Colombia con la presencia de Leidy Gil Grisales, trasladada a España temporalmente dentro del programa de protección de defensores de derechos humanos de varias organizaciones aragonesas en cooperación con la administración autonómica.

Conferencias, ponencias y mesas redondas

- 11.03.23: PINA DE EBRO Charla sobre *Violencia de género y conceptos de igualdad*, Ayuntamiento de Pina de Ebro dentro de las actividades de la Semana de Igualdad.
- 16.05, 30.05, y 6.06.23: ZARAGOZA Charlas sobre *Igualdad de Derechos*, explicando la evolución histórica de los derechos humanos con especial referencia a la igualdad, IES Miguel Servet.
- 22.11.23: ZARAGOZA Decanato ReICAZ: Presentación de Stranler López, defensor de derecho colombiano de la región del Chacó, refugiado en España en el programa de protección de humanos. Actualización de la terrible situación en la zona de desplazamientos forzosos y violencia sufrida.

Artículos y medios de comunicación

- 17.04.23: Participación en el programa de ARAGON TELEVISION, “Buenos días Aragón” tratando sobre temas de igualdad y sobre derechos humanos en general.
(junio 2023) “Derechos humanos de última generación”. *CRISIS. Revista de crítica cultural* nº 23.

Voluntariado y otras actividades relacionadas con los DDHH 2023

- Fundador y coeditor del OBSERVATORIO DE DERECHOS HUMANOS DE ARAGON, desde el 2012, con notoriedad en el FB a nivel de Aragón.
- Participación en el Área de comunicación de Médicos del Mundo Aragón, actuando en temas de incidencia político-social y sociosanitaria.
- Presidente y cofundador de la Sección de Derechos Humanos del ReICAZ.
- Miembro del Servicio de turno de Oficio de Defensa de Mujeres Víctimas de Violencia de Género, y del Servicio Orientativo de Igualdad y contra cualquier tipo de Discriminación; prestado por el ReICAZ en base al proyecto de la DGA “Aragón DIVERSA” trabajando por un mundo con más justicia e igualdad.

➤ JESUS MARIA ALEMANY BRIZ

Cursos, seminarios, congresos, jornadas

- 2023-2024: ZARAGOZA, Curso de Teología Centro Pignatelli *La Iglesia de Jesús; Peregrinos de la esperanza*. (Coordinador y profesor módulos 1-2).
- 2024-2025: ZARAGOZA, Curso de Teología Centro Pignatelli *La Iglesia en el corazón del mundo*. (Coordinador y profesor módulos 2-3)
- 27.12.24: ZARAGOZA, Centro Regional de Estudios Teológicos de Aragón (CRETA): “Jubileo, paz y reconciliación”, conferencia dentro del ciclo jubilar diocesano “Peregrinos de la esperanza”.
- (2024): ZARAGOZA, programación y participación en el proyecto anual de la Fundación SIP en su 40 aniversario *Cultivar la paz*.
- 27.06.24: ZARAGOZA, *Palestina (1947-2024)* presentación del libro de Bichara Khader, con Carmen Bravo Ruiz-Villasante y Teresa Aranguren.
- 18.09.24: HUESCA, UIMP/Fundación Ibercaja, “*Cultura de paz, reconciliación y diálogo interreligioso*”, conferencia y debate dentro del ciclo “Retos de la cultura de paz”.
- 08.11.24 ZARAGOZA, 40 años Seminario de Investigación para la Paz, Intervención en acto institucional.
- 21.11.24 ZARAGOZA, 40 años, participación en el concierto institucional Gabriel Sopena en Auditorio.

Artículos, entrevistas y libros

- 14.01.24: “Escucha y esperanza”, columna de opinión en *Heraldo de Aragón Domingo*.
- 28.01.24: “Emociones e incoherencias”, columna de opinión en *Heraldo de Aragón Domingo*.
- 11.02.24: “Un dilema humano real”, columna de opinión en *Heraldo de Aragón Domingo*.
- 25.02.24: “El triángulo de Galtung”, columna de opinión en *Heraldo de Aragón Domingo*.
- 10.03.24: “Mi abuelo cofrade”, columna de opinión en *Heraldo de Aragón Domingo*.
- 24.03.24: “Contra la bagatelización de la vida”, columna de opinión en *Heraldo de Aragón Domingo*.
- 07.04.24: “Ramadán y Pascua”, columna de opinión en *Heraldo de Aragón Domingo*.
- 21.04.24: “Vera Grabe”, columna de opinión en *Heraldo de Aragón Domingo*.
- 05.05.24: “Protocolo para la convivencia”, columna de opinión en *Heraldo de Aragón Domingo*.
- 19.05.24: “Domingo para el diálogo”, columna de opinión en *Heraldo de Aragón Domingo*.
- 02.06.24: “Pensar y votar Europa”, columna de opinión en *Heraldo de Aragón Domingo*.
- 30.06.24: “Esperanza a pesar de todo”, columna de opinión en *Heraldo de Aragón Domingo*.
- 14.07.24: “Dejad que los niños vivan”, columna de opinión en *Heraldo de Aragón Domingo*.
- 28.07.24: “¿Plusvalía de la piscina?”, columna de opinión en *Heraldo de Aragón Domingo*.
- 11.08.24: “A orillas del Mediterráneo”, columna de opinión en *Heraldo de Aragón Domingo*.
- 25.08.25: “Francisco y la literatura”, columna de opinión en *Heraldo de Aragón Domingo*.
- 08.09.24: “Belleza y espiritualidad”, columna de opinión en *Heraldo de Aragón Domingo*.
- 22.09.24: “La cultura del matiz”, columna de opinión en *Heraldo de Aragón Domingo*.
- 06.10.24: “¿Fiestas del Pilar?”, columna de opinión en *Heraldo de Aragón Domingo*.
- 20.10.24: “La línea azul”, columna de opinión en *Heraldo de Aragón Domingo*.
- 03/11/24: “En Dios confiamos”, columna de opinión en *Heraldo de Aragón Domingo*.
- 17/11/24: “La paz se cultiva”, columna de opinión en *Heraldo de Aragón Domingo*.
- 01/12/24: “Sin diálogo no hay paz”, columna de opinión en *Heraldo de Aragón Domingo*.
- 29/12/24: “Reconozco gratitud”, columna de opinión en *Heraldo de Aragón Domingo*.

Otros actos institucionales.

- 2024 23 abril, Día de Aragón, participación en el acto institucional, Palacio de la Aljafería.
- 2024 24 mayo ReICAZ actos fiesta San Ivo.
- 18 diciembre Gala 650 años del Real e Ilustre Colegio de Abogados de Zaragoza. Con MJ Luna
- 2024 04 junio, Jornada Aragoneses del Año, El Periódico de Aragón.
- 2024 13 junio, ADIA, Palacio de la Aljafería VI Noche de las Religiones, con Inés Jiménez.
- 2024 16 noviembre, Homenaje institucional a Víctor Ullate, Teatro Principal, con Isabel Aina.
- 2024 Miembro del Comité de Honor de la Fundación Rolde Aragonés.
- 2024 Miembro del Comité de Honor de la Fundación Luis Punilla: 23/05/23; 27/09/23, 26/11/ 2024.

➤ FERNANDO ARLETTAZ

Cursos, seminarios, congresos, jornadas

- 16/17.05.24: JAÉN, “Las personas defensoras de Derechos Humanos en la jurisprudencia interamericana: ¿un estatuto especial?”, IX Congreso Internacional “El tiempo de los derechos”, Universidad de Jaén.
- 08/10.07.24: MADRID, “The Influence of Populism on Constitutional Changes: The Case of Argentina”, ICON-S International Conference The Future of Public Law: Resilience, Sustainability, and Artificial Intelligence, International Society of Public Law.
- 10.10.24: BUDAPEST, “Populism and Public Law”, Institute for Legal Studies, Centre for Social Sciences.
- 07-08.11.24: SEVILLA, “Las herramientas jurídicas del populismo político. Una mirada argentina”, III Congreso de la Red Internacional de Derecho Constitucional Ibero-Americano Populismo y Estado de Derecho, Universidad de Sevilla.

Conferencias y mesas redondas

- 13/14.09.24: AIX-EN-PROVENCE, “La Constitution confrontée au populisme d’extrême droite”, XL Table-ronde Internationale de Justice Constitutionnelle: Les nouvelles frontières du constitutionnalisme, Aix-Marseille Université.

Libros, artículos y entrevistas

- (2024) “Can International Law help us face epidemics?”, en: J.-M. THOUVENIN, *Challenges of International Law at the Time of the Centenary of The Hague Academy of International Law/Les défis du droit international au tournant du centenaire de l’Académie de droit international de La Haye*, The Hague Academy of International Law / Brill, La Haya (en coautoría con Suzanne Zhou y Gail Lithgoe).
- (2024) “Tres tesis sobre el populismo y el internacionalismo de los derechos humanos”, en: M. J. GONZÁLEZ ORDOVÁS, *Los límites del derecho. Ocho reflexiones sobre algunas limitaciones del derecho*, Tirant lo Blanch, Valencia, 2024, pp. 231-272.
- (2024) “La guerra de Ucrania, el Concepto Estratégico de 2022 y el giro defensivo de la OTAN”, en: C. GARCÍA SEGURA, V. GARRIDO REBOLLEDO e I. MARRERO ROCHA, *Comprendiendo las alianzas y los regímenes de seguridad en las Relaciones Internacionales: el papel de la OTAN en el siglo XXI*, Tirant lo Blanch, Valencia, 2024, pp. 285-304.
- (en prensa) “Las personas defensoras de derechos humanos en la jurisprudencia interamericana: ¿un estatuto especial?”, *Revista Derechos y Libertades*.
- (2024) “La liberté de religion 75 ans après la DUDH : le triomphe d’une vision libérale ?”, *Revue des Droits de l’Homme. Revue du Centre de recherches et d’études sur les droits fondamentaux* (Université de Nanterre), 25, 2024.

➤ PETER COUSINS

Taller

- 16/18.04.2024 LOUGHBOROUGH (Reino Unido): 'Nonviolence, Revolution and Liberation: The Three Continental Conferences of the International Fellowship of Reconciliation in Latin America' (Noviolencia, Revolución y Liberación: Los tres congresos continentales del Movimiento Internacional de Reconciliación en América Latina). Instituto de Estudios Avanzados de la Universidad de Loughborough. Con sus contenidos se publicó un artículo en la revista *Journal of Pacifism and Nonviolence*.

Publicaciones

- 2024.04 ECUADOR: '100 años construyendo historia de la paz: El Movimiento Internacional de Reconciliación en la literatura', *Revista de Cultura de Paz*,
<https://revistadeculturadepaz.com/index.php/culturapaz/article/view/195>

➤ PAULA FIGOLS GONZÁLEZ

Tertulias literarias en torno a mi novela *Catorce* y la situación de los menores extranjeros no acompañados (menas)

- 01.02.24: BARBASTRO, tertulia con alumnos y profesores del IES Hermanos Argensola.
- 06.02.24: ZARAGOZA, tertulia con alumnos y profesores del IES Pignatelli.
- 23.04.23: CASTELLÓN, tertulia con alumnos y profesores del IES Vicente Castell i Domènech.
- 30.04.24: ZARAGOZA, tertulia con alumnos y profesores del CPI Río Sena.
- 02.05.24: ZARAGOZA, tertulia con alumnos y profesores del Colegio Alemán.
- 04.11.24: ZARAGOZA, tertulia con alumnos y profesores del Colegio Montessori.
- 17.12.24: JACA, tertulia con alumnos y profesores del IES Domingo Miral.

Libros, artículos y entrevistas

Entrevistas a ponentes del SIP para *Heraldo de Aragón*:

- 28.01.24: Mario López y Sonia París
- 18.02.24: Paco Cascón y María Jesús Luna
- 07.04.24: Ramón Jáuregui y Modesto Lobón
- 21.04.24: Helena Soleto y Esther Pascual
- 26.05.24: José Antonio Satué, Montserrat Abumalham y Jaime Flaquer
- 06.10.24: José Luis Calvo y Mabel González
- 27.10.24: Mariano Aguirre y Carmen Magallón

Artículos de opinión:

- 21.01.24: “Tiempo”, artículo en *Heraldo de Aragón*.
- 21.02.24: “Ibrahim”, artículo en *Heraldo de Aragón*.
- 21.03.24: “Gioconda”, artículo en *Heraldo de Aragón*.
- 21.04.24: “Picarral”, artículo en *Heraldo de Aragón*.
- 21.05.24: “Ciclista”, artículo en *Heraldo de Aragón*.
- 21.06.24: “Golondrinas”, artículo en *Heraldo de Aragón*.
- 21.07.24: “Carreteras secundarias”, artículo en *Heraldo de Aragón*.
- 21.08.24: “Resaca olímpica”, artículo en *Heraldo de Aragón*.
- 21.09.24: “El 47”, artículo en *Heraldo de Aragón*.
- 21.10.24: “Taquicardia”, artículo en *Heraldo de Aragón*.
- 21.11.24: “Saber perder”, artículo en *Heraldo de Aragón*.
- 21.12.24: “Liliana”, artículo en *Heraldo de Aragón*.

Varios

- 22.03.24: ZARAGOZA, tertulia “Inmigración y literatura: realidades que superan la ficción”. Casa de las Culturas.
- 18.04.24: ZARAGOZA, presentación acto 40º aniversario Certamen Literario Picarral. Centro cívico Tío Jorge.
- 24.10.23: ZARAGOZA, presentación del libro “Taquicardia”, con su autora, Teresa Álvarez. Museo Pablo Serrano.

➤ M. CARMEN GASCÓN BAQUERO

Cursos, seminarios, jornadas

- 03.24: TERUEL Curso Arte para la Paz. Escuela de Bellas Artes.
- 09.04.24: ZARAGOZA Dirección del audiovisual *Un Tetramundo traemos ya* finalista en ECOZINE. Presentado entre otros lugares en el IES Miguel Catalán
- (2024): Cursos en diferentes IES de Aragón relacionados con *Arte y Transformación Social*.
- 06-09.24: Coordina los concursos *Cuadros Traslados* y *Cuadros Con-ciencia* organizados por Asociación Territorio Goya y ISQCH (Unizar-CSIC) dentro del proyecto *En un lugar de... Aragón* en el que colabora El Museo del Prado.

30.11.24: “Porque emoji no viene de emoción. Avance de la investigación sobre el poder socializador de los emojis”, a cargo de M. Carmen GASCÓN, Daniel PUERTAS y Sara GIMÉNEZ en las *XX Jornada Pantallas Sanas ‘Humanismo en la convivencia digital’*

Publicaciones:

01.24: “Seis Visiones ante en Atavismo”. Entrevista a 6 investigadores”. *Revista Crisis*

06.24: “Un puente humanizador. Entrevista a 4 científic@s”. *Revista Crisis*

Redes Sociales

(2024): Colabora en la creación de Contenidos para Redes Sociales de *Asociación Territorio Goya* relacionadas con Arte y Transformación Social.

(2024): Grabaciones para *Fonoteca Española de Poesía* sobre Poesía Social

➤ JAVIER JIMÉNEZ OLMOS

Conferencias

14;02.24: ZARAGOZA. Conflictos en Oriente Medio”, en la Biblioteca de Aragón de Zaragoza

Entrevistas

27:10:24: *Heraldo de Aragón* sobre Geopolítica mundial.

Colaboración periódica: En UNIVISION sobre *invasión israelí de Gaza*

Colaboración periódica en el programa LA REBOTICA de SER Aragón

Todas las publicaciones se pueden encontrar en *Seguridad Internacional* <https://jjolmos.com/>

Otras actividades

Profesor de la Universidad de la Experiencia de la Universidad de Zaragoza

Profesor de la Universidad Senior de la Universidad San Jorge de Zaragoza

Profesor en el Seminario de Seguridad Internacional UNED Barbastro

Miembro del Consejo del Seminario de Investigación para la Paz

➤ INÉS GIMÉNEZ DELGADO

Cursos, seminarios, congresos, jornadas

09.04.24: ZARAGOZA. “La voz y la huella: minería, amapola y desplazamiento forzado en Guerrero; México. Una tragedia inacabada.”, en *Territorios y desplazamientos Violencia en América latina*. Seminario organizado por investigadores de la red UNITA. Universidad de Savoie, Lettre, Langues y Sciences Humaines, Università di Torino, Grupo Transficción Universidad de Zaragoza.

15.04.24: ZARAGOZA “Consideraciones conceptuales, investigaciones y experiencias en Patrimonio de paz”, en el curso *El Patrimonio de Paz en Aragón*, 15 a 18 de abril de 2024. Institución Fernando el Católico.

04.05.24: LISBOA “Influencias transnacionales. Viaje, palabra y utopía. El nacimiento del seminario de investigación para la paz en la transición española tardía” En el Colóquio “*O 25 de abril e a perspectiva cultural europeia: Histórica e literatura en la relación con otras artes*”, organizado pela Universidad de Zaragoza, CHAM. Centro de Humanidades (NOVA FCSH-UA) e Instituto de Historia de Arte (NOVA) realizado entre el 3 y 21 5 de junio de 2024 en la NOVA FCSH y en la Fundación Saramago, Lisboa, Portugal.

01.11.24: BERLIN “Violencias extractivas, narcotráfico y DDF en México... y la paz cotidiana: las voces de lo posible”. En *seminario Temporalidades del futuro en América Latina: Dinámicas de aspiración y anticipación*. International Graduertenkolleg. Freie Universität Berlín.

13.11.24: ZARAGOZA. “El cambio climático, multiplicador de amenazas”, en asignatura desafíos en la era de la globalización. Título propio de la USJ senior. Título propio “experto en geopolítica y seguridad”, USJ Senior.

20.11.24.: ZARAGOZA. “Migración, un enfoque de seguridad humana”, en asignatura desafíos en la era de la globalización. título propio de la USJ senior. Título propio “experto en geopolítica y seguridad”, USJ Senior.

Conferencias y mesas redondas

- 19.02.21. ZARAGOZA. Presentación de "Una primavera en Guatemala. Memorias de un cooperante", de Mathías Rull Jan. Pantera Rossa.
- 26.02.24: ZARAGOZA. Presentación de "Una guía para la alfabetización ecosocial" con María del Buey, Sofía Pérez, autoras, y Luis Clarimón

Libros, artículos y entrevistas

- (2024) Cultivar la paz. *El Periódico de Aragón*. 17 de enero de 2024. Recuperado de <https://www.elperiodicodearagon.com/espacio3/2024/01/17/cultivar-paz-96921981.html>
- (2024): Guía para la alfabetización ecosocial: paz, decrecimiento y sustentabilidad. ARAINFO. Recuperado de: <https://arainfo.org/guia-para-la-alfabetizacion-ecosocial-paz-decrecimiento-y-sustentabilidad/>
- (2024). GIMENEZ DELGADO, Inés y ANA BARRERO La criminalización de las personas defensoras ambientales en América Latina, en *Revista Papeles* número 165 *Paz ambiental. Hacia un nuevo paradigma*.
- (2024) GIMÉNEZ DELGADO, Inés "Querer vivir: el desplazamiento forzado contemporáneo como estrategia de guerra y supervivencia en el estado de Guerrero. Una etnografía multisituada, en ÁLVAREZ LOBATO, José Antonio, MACLEOD, Morna y SALAZAR CRUZ, Luz María *Entre el desamparo y la incertidumbre. Desplazamiento Forzado Interno en México*. El colegio mexiquense.
- (2024) GIMÉNEZ DELGADO Inés "Extractivismo minero y violencia en guerrero; México. Un abordaje periodístico-antropológico, en Inclán, Daniel (coord.) *Formas sociales de matar: ensayos sobre la economía política de la violencia. Prensas de la Universidad Nacional Autónoma de México*.
- (2024): Entrevistas y guion del video: 40 años de la Fundación SIP.
- (2024): Entrevistas y guion del video: El Patrimonio de Paz en Aragón. <https://www.youtube.com/watch?v=dkXJg4ENfyw&t=38s>

Reconocimientos y varios

- 9 septiembre 2024. Nombramiento Docente interina. Geografía e Historia. Departamento de Educación, Cultura y Deporte. Gobierno de Aragón.
- 10 de enero de 2023. Peer review del artículo "Crónica narrativa y etnografía. Una perspectiva para pensar la práctica de los cronistas" *Perspectivas de la comunicación*, publicación electrónica adscrita al Doctorado de la Universidad de la Frontera, Temuco, Chile.
- Publicación de la Relatoría de El Foro Triple Nexo, Ayuda Humanitaria, Paz y Desarrollo fue organizado la Federación Aragonesa de Solidaridad con financiación del Gobierno de Aragón en Zaragoza, el 13 diciembre 2023.
- Participación en proyecto de investigación "La Literatura de la transición democrática española y las narrativas transicionales europeas II". Grupo de Investigación Transficción. Discursos y relatos de la Transición, financiado por el Ministerio de Ciencia e Innovación. Universidad de Zaragoza

➤ MARÍA JESÚS LUNA SERRETA

Cursos, seminarios, congresos, jornadas

- 15.01/8.11. 24: Seminario, Grupo de trabajo sobre Paz Local de AIPAZ.
- 16/17.01.24: ZARAGOZA, Taller de Mediación. IES Luis Buñuel. CFGM Atención a la Dependencia.
- 16/17.01.24: ZARAGOZA, Taller de Mediación Colegio San Antonio de Padua. Alumnos Ayudantes.
- 22.01/17.06.24: ZARAGOZA, Seminario Grupo de Reflexión sobre la soledad. Centro Pignatelli.
- 24.01.24: ZARAGOZA, Presentación de la Mediación. Colegio Sagrado Corazón. Grupos de 1º ESO.
- 29.01.24: ZARAGOZA, Jornada sobre Triple Nexo entre desarrollo sostenible, acción humanitaria y construcción de paz con Entreculturas y Alboán.
- 31.01.24: ZARAGOZA, Presentación de la Mediación. Colegio Sagrado Corazón.
- 01.02.24: ZARAGOZA, Taller de Mediación. IES Luis Buñuel. CFGS Educación Infantil.
- 05/08.02.24: TERUEL. Curso Arte para la Paz.
- 12.02.24: EJEJA DE LOS CABALLEROS. Taller Mediación IES Reyes Católicos de Ejeja. CFGM Atención a la Dependencia.
- 14.02.24: ZARAGOZA, Taller de Mediación IES Luis Buñuel. CFGM Atención a la Dependencia.
- 15.02.24: ZARAGOZA, Taller de Mediación. IES Luis Buñuel. CFGS Educación Infantil.

- 19.02.24: ZARAGOZA. Taller de Periodismo de Paz. Alumnado del Grado de Periodismo UNIZAR.
- 21.02.24: ZARAGOZA, Taller Mediación IES Luis Buñuel. CFGS Educación Infantil.
- 26.02.24: ZARAGOZA, Taller Mediación Colegio Zaragoza Sur. Alumnos Ayudantes.
- 27/29.02.24: ZARAGOZA, Taller Mediación CEIP Monsalud. 5º y 6º de primaria.
- 01.03.24: ZARAGOZA, Taller Mediación IES Luis Buñuel. CFGM Atención a la Dependencia.
- 11/14.03.24: ZARAGOZA, Curso El pueblo palestino 1897 – 2024.
- 21.03.24: ZARAGOZA, Jornadas La sostenibilidad en el Tercer Sector.
- 15/18.04.24: ZARAGOZA, Curso Patrimonio de PAZ. Institución Fernando el Católico.
- 26 y 30.04.24: ZARAGOZA, Taller Mediación IES Luis Buñuel. CFGM Atención a la Dependencia.
- 29.04.24: ZARAGOZA, Encuentro Escuelas Asociadas de la UNESCO. IES Avempace.
- 03/04.05.24: ZARAGOZA, Taller de Mediación IES Avempace, CFGS Promoción de la Igualdad de Género.
- 06.05.24: ZARAGOZA, Taller de Mediación en el CPI Zaragoza Sur. Alumnos ayudantes.
- 08/09.05.24: ZARAGOZA, Curso Preparación y facilitación de reuniones restaurativas.
- 13.05/17.05.24: LOYOLA, Formación Programa Identidad y Misión de la Compañía de Jesús.
- 28.05.24: ZARAGOZA, Encuentro de miembros del SIP con John Paul Lederach.
- 03.06.24: HUESCA, Taller de Mediación, Profesorado CPIFP Montearagón.
- 13.06.24: VIRTUAL, Sesión sobre Triple Nexo entre Desarrollo Sostenible, Acción Humanitaria y Construcción de Paz con Entreculturas y Alboán.
- 13.06.24: ZARAGOZA, Taller de Mediación en el IES Corona de Aragón. Alumnos Ayudantes y comisión de convivencia.
- 24.06.24: ZARAGOZA, Presentación del Libro “Nuevo tiempo de actuar para la Paz”. Nº 38 de la Serie de Estudios para la Paz.
- 25.06.24: ZARAGOZA, Encuentro de Escuelas Asociadas de la UNESCO. Centros de Música Santa María.
- 04.07.24: MADRID. Jornada de Periodismo de Paz. Grupo de Paz de la Coordinadora de ONGD de España.
- 31.08.24: BELCHITE. Celebración “Belchite, memoria y paz” homenaje a los supervivientes de la Batalla de 1937, a los 85 años del final de la guerra.
- 18/19.09.24: HUESCA. Jornadas “Retos de la Cultura de Paz. 40 años del Seminario de Investigación para la Paz”. Sede Pirineos de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo.
- 20.09.24: ZARAGOZA. VIII Jornadas del Constitucionalismo de la Paz en Colombia. UNIZAR.
- 11.11.24: ZARAGOZA. Taller de Mediación. CFGS Educación Infantil. IES Avempace.
- 22.11/25.11.204: SALAMANCA. Formación Programa Identidad y Misión de la Compañía de Jesús.
- 04.12.24: ZARAGOZA. Congreso de FP Feel Power. Consejería de Educación del Gobierno de Aragón.
- 12.12.24: ZARAGOZA. Jornada Un acercamiento a las minorías religiosas de Aragón.
- 18.12.24: ZARAGOZA. Taller de Mediación para alumnos ayudantes en el IES Ángel Sanz Briz de Casetas.

Conferencias y mesas redondas

- 22.02.24: ZARAGOZA, Conferencia *Justicia Social*. Universidad San Jorge.
- 22.02.24: ZARAGOZA, Conferencia Carlos Echeverría. Presentación del título Experto en Geopolítica y Seguridad. Universidad San Jorge.
- 06.03.24: ZARAGOZA, Jornada Mujeres en los Conflictos Armados, una mirada en femenino a las guerras. Cátedra sobre la igualdad de Género de la Universidad de Zaragoza.
- 09.03.24: BELCHITE, Presentación de la Ley de Cultura de Paz.
- 27.06.24: ZARAGOZA. Conferencia La Naqba Permanente de Bichara Khader.
- 24.09.24: ZARAGOZA, Mesa Redonda Iniciativas de cooperación agroalimentaria para fomentar la cultura de paz y contribuir al desarrollo.
- 01.10.24: MADRID, Mesa Redonda Periodismo de Paz. Coordinadora de ONGD de España.
- 04.10.24: ALCANIZ, Presentación de la Ley de Cultura de Paz de Aragón.
- 18.10.24: ZARAGOZA, Oriente Medio en el abismo. La Guerra de Gaza y las proyecciones regionales y globales.
- 26.10.24: MADRID, Mesa Redonda Cooperación y sentido ante las violencias. Asociación Española de Logoterapia.
- 02.11.24: CARIÑENA. Presentación de la Ley de Cultura de Paz de Aragón.
- 06.11.24: ZARAGOZA. Conferencia, Convivencia, patrimonio de paz. Jornada Construyendo espacios comunes. Asociación San Ezequiel Moreno.
- 13.11.24: ZARAGOZA. Mesa Redonda Militares en Procesos de Paz.
- 15.11.24: CASPE. Presentación de la Ley de Cultura de Paz en Aragón.
- 16.11.24: BARBASTRO. Presentación de la Ley de Cultura de Paz en Aragón.

- 20.11.24: ZARAGOZA. Presentación de la Guía de Educación para la Paz, Como pájaros libres. Facultad de Educación de la Universidad de Zaragoza.
- 14.12.24: ZARAGOZA. Mesa redonda Cultura de Paz y Derechos Humanos. 30 años de las Escuelas UNESCO.
- 16.12.24: ZARAGOZA. Conferencia la Amazonía, el centro del mundo de Eliane Brum.

Libros, artículos y entrevistas

- 19.01.24. Entrevista Aragón Radio. Presentación del nuevo ciclo de la Fundación SIP
- 15.03.24. Entrevista Cadena Ser sobre Conferencia del profesor Bichara Khader
- (2024) María Jesús Luna Serreta Presentación del libro “Nuevo de tiempo de actuar para la paz”. Varios Autores, Fundación Seminario de Investigación para la Paz, Mira Editores, pp. 9-16.
- 25.06.24. Entrevista El Periódico de Aragón sobre la nueva publicación de la Fundación SIP.
- 01.10.24. Entrevista en la Rebotica. Radio Zaragoza sobre el 40 aniversario de la Fundación SIP
- 02.10.24. Rueda de Prensa con Dirección General de Cultura del Gobierno de Aragón sobre el Programa Cultural del 40 aniversario de la Fundación SIP.
- 15.10.24. Entrevista en el programa Buenos Días Aragón de Aragón Tv sobre el 40 Aniversario de la Fundación SIP.

Reconocimientos y varios

- 26.04.24: MADRID. Asamblea de la Coordinación de Organizaciones no Gubernamentales de Cooperación para el Desarrollo.
- 24.09.24: Reconocimiento a la Fundación SIP en el Acto del Día de la Delegación de la Defensa
- 08.11.24: Acto Institucional del 40 Aniversario de la Fundación SIP.
- 21.11.24: ZARAGOZA. Concierto Una Ciudad para la Paz
- 17.12.24: ZARAGOZA. Inauguración de la Exposición Cuarenta años de Estudios de Paz. Una muestra de Pablo C. Lahoz.

Grupos de trabajo

- Reuniones periódicas como miembro de la Junta Directiva de AIPAZ.
- Reuniones Periódicas en calidad de coordinadora del Grupo de Paz de la Coordinadora de ONGD de España en representación de AIPAZ.
- Reuniones Periódicas del Grupo Estrategia de Educación para el Desarrollo y la Ciudadanía Global de la Coordinadora de ONGD de España.
- Reuniones periódicas del Grupo de Incidencia del Área Social de la Compañía de Jesús.

Tutora de prácticas

- Alumna del Máster de Formación Permanente en Cooperación para el desarrollo.
- 2 Alumnas del CFGS Promoción de la Igualdad de Género
- Alumno del Master de Relaciones Internacionales, Seguridad y Desarrollo de la Universidad Autónoma de Barcelona.

➤ CARMEN MAGALLÓN PORTOLÉS

Cursos, seminarios, congresos, jornadas, varios

- 18.01.24: ALCANIZ: “Pioneras científicas españolas a principios del siglo XX. Ecos en la prensa de la época”, clase en el curso de periodismo de la Universidad de la experiencia, directora Eva Defior.
- 19.01.24: TERUEL: “Años de luz”, presentación del documental de Javier Calvo sobre la generación paulina. Con José Sanchís Sinisterra.
- 23.01.24: ZARAGOZA: Fundación SIP, presentación del libro *Feministas por la paz. Historia de la Liga Internacional de Mujeres por la paz y la libertad (WILPF) en América Latina y España*, Barcelona, Icaria, 2020. Con Sandra Blasco y Concha Gaudó.
- 31.01.24: MADRID: asistencia al homenaje a Federico Mayor Zaragoza en su 90 cumpleaños, Ateneo.

- 18.04.24: ZARAGOZA: “El movimiento por la paz en Aragón”, módulo en el curso “Patrimonio de paz” organizado por la Fundación SIP y la Institución Fernando el Católico.
- 26-28.04.24: BARCELONA: participación en la asamblea anual de WILPF España, [Centro Martí Codolar](#) .
- 7-13.05.24: Nairobi: asistencia a la conferencia de la Sociedad Civil de Naciones Unidas, sede de Nairobi. Con Inés Giménez.
- 28.05.24: ZARAGOZA: Fundación SIP, online, presentación y diálogo con John Paul Lederach que expone la ponencia “Prevención y sanación de conflictos - Transformación de los conflictos en sociedades divididas”.
- 29.05.24: ZARAGOZA: Comparecencia de la Fundación SIP en Las Cortes de Aragón, junto a María Jesús Luna y Félix Medina.
- 24-26.10.24: VENDRELL: asistencia Jornadas anuales de la Asociación Española de Investigación para la Paz (AIPAZ), en el Museo Pau Casal.



13.11.24: “Mujeres, paz y ciencia”, módulo en el Diplomado en línea *Arte, paz y territorio*, organizado por el centro Tlatelolco de la Universidad Nacional de México (UNAM), de 4 a 6,30, hora de México.

- 5.11.24: reunion online con el Standing Constitution Committee de WILPF.
- 8.11.24: ZARAGOZA: intervención en el acto institucional de los 40 años del SIP.
- 28.11.24: ZARAGOZA: la FAS cumple 30 años, asistencia al acto en el Centro de Historias y recogida de Diploma otorgado a la Fundación SIP, como entidad colaboradora.
- 29.11.24: BARCELONA: asistencia a la reunión de la Junta Nacional de WILPF España.
- 3.12.24: MADRID: asistencia e intervención en el Seminario sobre *Multilateralismo*, organizado por la Fundación Cultura de Paz, en la Universidad Autónoma de Madrid, centro La Corrala.
- Varias reuniones online como Coordinadora del Consejo Asesor de WILPF Internacional, junto a Ayo Ayoola (Ghana) y Megan Hutching (Nueva Zelanda).

Conferencias y mesas redondas

13.02.24: ZARAGOZA: “Las sufragistas”, ponencia en la Casa de la Mujer, Ayuntamiento de Zaragoza.



1.03.24: BARCELONA: intervención en la Jornada *Gaza: mujeres sin tregua*, organizada por la Asociación de Mujeres Juezas de España (AMJE), panel *Construyendo la paz desde la perspectiva de género*

<https://www.mujeresjuezas.es/2024/02/06/gaza-mujeres-sin-tregua/>



5.03.24: MADRID: intervención en la mesa redonda Mujeres, paz y protección a la infancia, organizada por el Dpto. de Historia Contemporánea, UNED.

<https://canal.uned.es/series/65cdd40c429cb20eb63eacc3>

7.03.24: MADRID: “Víctimas, sostenedoras de vida, constructoras de paz”, ponencia en la Universidad Autónoma de Madrid, organizada por el Instituto Universitario de Estudios de la Mujer.

25.10.24: 30: “¿Es la construcción de la paz una técnica o un arte?”, intervención en la mesa *Derechos culturales para construir la paz*, Jornadas de AIPAZ, Museu Pau Casal, junto a Maider Maraña, Mireia Tresserras y Marta Iglesias (moderadora).

Libros y artículos

(2024) Granada en el corazón, VVAA, [25 aniversario del Instituto universitario de Investigación de la Paz y los Conflictos de la Universidad de Granada / Universidad de Granada](#) (aut.), 2024, págs. 107-109. ISBN 978-84-338-7330-9.

(2024) La visibilización de científicas del pasado. Capacidad heurística e impacto social y afectivo de una línea de investigación, en Alba Lérica Jiménez (coord.); Miguel Ángel Puig Samper (ed. lit.); José M^a López Sánchez (ed. lit.); Marcos Prados Martín (ed. lit.) *Ciencia, técnica y libertad en España*. [Sociedad Española de Historia de las Ciencias y de las Técnicas \(SEHCYT\) : Doce Calles](#), 23-30. ISBN 978-84-9744-456-9

(2024) “La paz como objetivo en las primeras organizaciones feministas españolas”, en Sofía Rodríguez López (ed. lit.) *Violencia (s) de género: historia y memoria*, Comares, 95-110, ISBN 978-84-1369-861-8.

(2024) “Urge visibilizar las voces que claman por la paz. El legado civilizatorio de las constructoras de paz”. En Fundación SIP (ed.) *Nuevo tiempo de actuar para la paz*, Zaragoza, Mira, 399-421. ISBN 978-84-8465-606-7

Colaboraciones con periódicos y revistas

Columna en *El Heraldo de Aragón*

- 17.01.23: “Años de luz”, artículo en *Heraldo de Aragón*.
- 17.02.23: “SOS Gaza”, artículo en *Heraldo de Aragón*.
- 17.03.23: “Vivir juntos”, artículo en *Heraldo de Aragón*.
- 17.04.23: “Cruel abril”, artículo en *Heraldo de Aragón*.
- 17.05.23: “Conferencia en Nairobi”, artículo en *Heraldo de Aragón*.
- 17.06.23: “Mujeres de Gaza”, artículo en *Heraldo de Aragón*.
- 17.07.23: “Olga Karach”, artículo en *Heraldo de Aragón*.
- 17.08.23: “Desasosiego marino”, artículo en *Heraldo de Aragón*.
- 17.09.23: “Escuela y paz”, artículo en *Heraldo de Aragón*.
- 17.10.23: “Judíos de Nueva York”, artículo en *Heraldo de Aragón*.
- 17.11.23: “SIP 40 años”, artículo en *Heraldo de Aragón*.
- 17.12.23: “Una segunda Carta”, artículo en *Heraldo de Aragón*.

Entrevistas

- 26.09.24: Entrevista con Aragón Radio, Óscar Aribau.
- 15.10.24: Entrevista en TV Aragón, Buenos días Aragón.

Reconocimientos

Semplicemente Donna Harmony Award, otorgado en la 12º Edizione Premio Internazionale SEMPLICEMENTE DONNA, categoría Mujer y paz,

22 noviembre 2024, Castiglion Fiorentino, Teatro Mario Spina



<https://www.premiosemplicementedonna.com/it/>



➤ TOÑI NOGALES BOCIO

Colección de libros

Directora de la “*Investigación en Comunicación e Información Digital 2023*”. Integrada por un total de 8 libros (7 de ellos publicados en la editorial Dykinson y 1 de ellos en la editorial Egregius) publicados entre julio y septiembre de 2024. Dichos libros estuvieron coordinados por investigadores del grupo GICID bajo mi dirección. El título de la primera obra es:

Nogales-Bocio, A. I., Cebrián, E., De Sola Pueyo, J., y Founaud Cabeza, C. (Coords.) (2024). *Educación, comunicación y poder en el siglo XXI: retos y desafíos*. Egregius.

Artículos publicados en revistas indexadas

Nogales Bocio, Antonia Isabel (2023). Alfabetización mediática crítica desde la metodología empírico-filosófico-periodística: el enfoque estructural para la educomunicación. *Revista Mediterránea De Comunicación*, 14 (2), 227–242. <https://doi.org/10.14198/MEDCOM.24140>

Nogales-Bocio, A. I., Moya-López, D., Sánchez-Gutiérrez, B., & Pineda, A. (2024). Spanish (neo-)party press: the case of the digital native newspaper La Última Hora and Podemos. *Journalism Practice*. DOI: 10.1080/17512786.2024.2412286 (Aceptado para su publicación en 2024)

Libros publicados de autoría individual o coautoría

(2024) Nogales-Bocio, A. I., Cebrián, E., De Sola Pueyo, J., y Founaud Cabeza, C. (Coords.). *Educación, comunicación y poder en el siglo XXI: retos y desafíos*. Egregius.

(2024) Nogales-Bocio, A. I. (2024). Creación de podcast para la divulgación del patrimonio. En P. Rivero y C. Marta-Lazo (Eds.). *Herramientas digitales participativas*. McGraw Hill (pp. 1-17).

(2024) De Sola Pueyo, J., Nogales-Bocio, A. I., Marta-Lazo, C., y Mancho de la Iglesia, A. Las mejoras en el estudiantado de periodismo del conocimiento teórico-práctico del podcast a partir de una experiencia de aprendizaje-servicio. En *Comunicación en la Sociedad Digital*. Dykinson (pp. 1-24).

➤ ALFONSO REVILLA CARRASCO

Cursos, seminarios, congresos, jornadas

- 06.05.24 LÉRIDA: Ponencia: “Debates contemporáneos en la didáctica del arte africano”. IX Seminari Internacional Interuniversitari d'Educació Intercultural i Art Africa. Visualidades colonizadas. Facultad de Educación, Psicología y Trabajo Social. Universidad de Lérida. Organiza: Facultad de Educación, Psicología y Trabajo Social y Grupo Consolidado de Investigación de la Generalitat de Cataluña GRASE. Invitada: Elvira Dyangani Ose, directora del MACBA.
- 27.09.24 ZARAGOZA: Conferencia taller experimento “¿Qué esconde una pintura?”. Noche Europea de los Investigadores e Investigadoras. Organizado: Unidad de Cultura Científica y de la Innovación (UCC+i) y la Oficina de Proyectos Europeos (OPE) del Vicerrectorado de Política Científica de la Universidad de Zaragoza. Campus de la Universidad de Zaragoza. Proyecto G9-SCIENCE4ALL dentro de la European Researchers' Night, a través del consorcio del Grupo 9 de Universidades (G-9), financiado por la Unión Europea dentro del programa Horizonte Europa (nº 101162477).

Conferencias y mesas redondas

- 24/26.01.24 Coimbra (Portugal): Conferencia Invitada: “La danza de la realidad; objetos metafóricos” en el IX Simpósio Dedicado Educação e Humanidades™ e/y XVIII Siemai Simpósio Internacional Educação Música Artes Interculturais™ Tempos complexos: Educação, Arte e Humanidades. Autores: Alfonso Revilla Carrasco, Raúl Ursúa Astrain, Clara Inés Ocaña Mantilla. Organiza: Escola Superior de Educação, Politécnico de Coimbra; IEF – Instituto de Estudos Filosóficos (Universidad de Coimbra); AREA – Análisis de la Realidad Educativa (Universidad de Granada) NIEFI – Núcleo de Investigação em Educação, Formação e Intervenção.
- 10/12.04.2024 Comunicación: “Lenguajes perceptivos en la educación artística de personas con síndrome Down”. Congreso Internacional de Educación y Diversidad; la ciencia de la educación para todos, y con todos. Organiza: Cátedra Caja Rural de Teruel, Colegio de educadores y educadoras sociales de Aragón. Lugar: Teruel, España. Autores: Alfonso Revilla Carrasco Alfonso, Raúl Ursúa Astrain y Clara Inés Ocaña Mantilla.

Libros, artículos y entrevistas

- (2023) Murillo Ligorred, V., Revilla Carrasco, A. y Caeiro, M. “De la iconoclasia y el vandalismo a la memoria colectiva: hacia una educación patrimonial y artística para una historia intercultural”, Ensayos. Revista de la Facultad de Educación de Albacete (ISSN 2171-9098; Depósito legal: 207-1999), volumen 38, número 1 (jun. 2023), 161-169. DOI: <https://doi.org/10.18239/ensayos.v30i1.695>.
- (2024) Llevot-Calvet, N.; Kamkou, D.B.C.; López-Teulon, M.P.; BernadCavero, O.; Torrelles-Montauny, A.; Revilla-Carrasco, A.; Acosta-Hernández, M.; Kem-mekah Kadzue, O. & Astudillo Pombo, M. Cultural Diversity and Education in Cameroon: Challenges and Opportunities. *Ehquidad. International Welfare Policies and Social Work Journal*, 23, 253-288. <https://doi.org/10.15257/ehquidad.2025.0009>
- (2024) Revilla Carrasco, Alfonso y Ursúa Astrain, Raúl (2024). *Literacidad crítica; arte urbano y Educación Visual y Plástica*. *Observar* 18, 71-89 ISSN: 1988-5105 <https://revistes.ub.edu/index.php/observar/>
- (2024) Revilla Carrasco, Alfonso (coord). *El cuerpo de los espíritus. Representación del cuerpo en el arte negroafricano; planteamientos decoloniales en educación artística*. Editorial: Prensas Universitarias de la Universidad de Zaragoza. Editor: Ayuntamiento de Huesca. ISBN: 978-84-10169-08-1 84 páginas. DOI: 10.26754/uz.978-84-10169-08-1. Enlace permanente <https://zaguan.unizar.es/record/133316>
- (2024) Revilla Carrasco, Alfonso (coord). *Cuerpos no visibles en el arte africano. Planteamientos didácticos, visualidades colonizadas*. Editorial: Prensas Universitarias de la Universidad de Zaragoza. Editor: Ayuntamiento de Huesca. ISBN: 978-84-10169-10-4.

Reconocimientos y varios

- 07/25.02.2024 JACA: Comisariado de la exposición “Miradas de África; máscaras teatralizadas negroafricanas”. Lugar: Palacio de Exposiciones y Congresos de Jaca, España. Organiza: Ayuntamiento de Jaca.
- 05.04/05.05.24 HUESCA: Producción y comisariado de la exposición “El cuerpo de los espíritus; la representación del cuerpo en el arte negroafricano planteamientos decoloniales desde la educación artística”. Lugar: Centro Cultural Manuel Benito Moliner, Huesca. Organiza: Ayuntamiento de Huesca, Área de Cultura.

- 10/12.04.24 TERUEL: Exposición “Educación y visualidades colonizadas” sobre arte tradicional africano: diversidad cultural inaugurada en el I Congreso Internacional de Educación y Diversidad; la ciencia de la educación para todos, y con todos. Organiza: Cátedra Caja Rural de Teruel, Colegio de educadores y educadoras sociales de Aragón. Autores: Alfonso Revilla Carrasco. Lugar: Centro Cultural San Julián.
- 06.05.24 LÉRIDA: Exposición “Máscaras africanas, diálogo didáctico entre el arte tradicional y el arte contemporáneo”, presentada en la inauguración del IX Seminari Internacional Interuniversitari d'Educació Intercultural i Art Africa. Visualidades colonizadas. Organiza: Facultad de Educación, Psicología y Trabajo Social y Grupo Consolidado de Investigación de la Generalitat de Catalunya GRASE. Invitada: Elvira Dyangani Ose, directora del MACBA.
- 04/26.11.24 HUESCA: Comisariado y producción de la exposición “Alteridad e identidad: arte africano más allá de la frontera. Exposición didáctica multicultural”. Organiza y financia: Departamento de Expresión Musical, Plástica y Corporal y Facultad de Ciencias Humanas y de la Educación de la UZ. Lugar: Facultad de Ciencias Humanas y de la Educación, de la Universidad de Zaragoza, Huesca, España. Co-comisariado con Raúl Ursúa Astrain.

➤ CONCHA ROLDÁN MUÑO

Artículos

- 13.01.24: “Sentido común”, artículo en *Heraldo de Aragón*.
- 27.01.24: “Educar para la paz”, artículo *Heraldo de Aragón*.
- 24.02.24: “Maestro de la paz”, artículo *Heraldo de Aragón*.
- 09.03.24: “Invertir en las mujeres”, artículo *Heraldo de Aragón*.
- 23.03.24: “El enemigo es el fraude”, artículo *Heraldo de Aragón*.
- 04.05.24: “Derecho a la verdad”, artículo *Heraldo de Aragón*.
- 18.05.24: “En qué mundo vivimos”, artículo *Heraldo de Aragón*.
- 15.06.24: “Los insultos en el fútbol”, artículo *Heraldo de Aragón*.
- 29.06.24: “La financiación autonómica”, artículo *Heraldo de Aragón*.
- 14.07.24: “Ni robo ni pistolas”, artículo *Heraldo de Aragón*.
- 28.07.24: “Cumpleaños de la Cruz Roja”, artículo *Heraldo de Aragón*.
- 11.08.24: “Una cultura de paz”, artículo *Heraldo de Aragón*.
- 21.09.24: “Respeto a la vida”, artículo *Heraldo de Aragón*.
- 16.11.24: “Los impuestos son útiles”, artículo *Heraldo de Aragón*.
- 30.11.24: “Queda mucho por hacer”, artículo *Heraldo de Aragón*.
- 14.12.24: “Se podría mejorar”, artículo *Heraldo de Aragón*.
- 28.12.24: “Los derechos de todos”, artículo *Heraldo de Aragón*.

CRISTINA SÁIZ ENFEDAQUE

Artículos, entrevistas y publicaciones

- 02.2024. ZARAGOZA. Sáiz C. & Méndez M. “Libraries at the Academia General Militar”. Suplemento Armas y Cuerpos. N. 466. Live and Learn English. Academia General Militar.
- 03.2024. ZARAGOZA. Sáiz C. & Méndez M. “History of the Quartermaster Corps in the Spanish Army. Part 1”. Suplemento Armas y Cuerpos. N. 467. Live and Learn English. Academia General Militar.
- 04.2024. ZARAGOZA. Sáiz C. & Méndez M. “History of the Quartermaster Corps in the Spanish Army. Part 2”. Suplemento Armas y Cuerpos. N. 468. Live and Learn English. Academia General Militar..
- 05.2024. ZARAGOZA. Sáiz C. & Méndez M. “History of the Quartermaster Corps in the Spanish Army. Part 3”. Suplemento Armas y Cuerpos. N. 469. Live and Learn English. Academia General Militar.
- 06.2024. ZARAGOZA. Sáiz C. & Méndez M. “History of the Quartermaster Corps in the Spanish Army. Part 4”. Suplemento Armas y Cuerpos. N. 470. Live and Learn English. Academia General Militar.
- 07.2024. ZARAGOZA. Sáiz C. & Méndez M. “History of the Quartermaster Corps in the Spanish Army. Part 5”. Suplemento Armas y Cuerpos. N. 471. Live and Learn English. Academia General Militar.
- 07.2024 – nº extraordinario. ZARAGOZA. Sáiz C. & Méndez M. “Santiago, Patron Saint of Spain and the Spanish Cavalry”. Suplemento Armas y Cuerpos. N. 472. Live and Learn English. Academia General Militar.

- 10.2024. ZARAGOZA. Sáiz C. & Méndez M. “El decálogo del profesor / The teacher honour code”. Suplemento Armas y Cuerpos. N. 473. Live and Learn English. Academia General Militar.
- 10.2024. ZARAGOZA. Sáiz C.: “30th Anniversary of the opening of the Departamento de Idiomas de la AGM (1994-2024)”. Suplemento de Armas y Cuerpos. N. 473. Academia General Militar.
- 11.2024. ZARAGOZA. Sáiz C. & Méndez M. “Official Military Correspondence Templates. Part 1”. Suplemento Armas y Cuerpos. N. 474. Live and Learn English. Academia General Militar.
- 12.2024. ZARAGOZA. Sáiz C. & Méndez M. “Official Military Correspondence Templates. Part 2”. Suplemento Armas y Cuerpos. N. 475. Live and Learn English. Academia General Militar. Pendiente de publicación.
- 12.2024. ZARAGOZA. Sáiz C.: “What is your life project like?”. Suplemento Armas y Cuerpos. N. 475. Academia General Militar. Pendiente de publicación.
- 04.2024-12.2024. ZARAGOZA. Traducciones de reseñas bibliográficas del español al inglés para la *Revista Armas y Cuerpos*, N. 155 (abril, 2024), N. 156 (agosto, 2024), N. 157 (diciembre, 2024). Academia General Militar.
- 04.2024 y 08.2024. AGM. ZARAGOZA. *Revista Armas y Cuerpos*, 155 y 156 “El enfoque justo-a-tiempo aplicado al aprendizaje de idiomas a través de la educación online”. Cristina Sáiz Enfedaque and Col (res) Antonio Martínez de Baños Academia General Militar.
- 06.2024. SOFIA (Bulgaria). (“Voenen Zhurnal scientific journal” – Volume 131, Issue 2, Year 2024)). Rakovski National Defence College: “Just in time approach applied to E- language learning” Cristina Sáiz Enfedaque and Col (res) Antonio Martínez de Baños.
- 13.11.2024 y 04.12.2024. ZARAGOZA. Vocal miembro tribunal evaluador del SLP funcional de inglés. Examen OTAN. Academia General Militar.

Seminarios y conferencias

- 15-19.04.2024 VARSOVIA (Polonia) / AGM (Zaragoza). Krupniewska & Beata y Pakulska, Ewa / Méndez Mar & Sáiz, Cristina. Erasmus+ Programme – Teacher’s Training. Military Academy of Technology (Varsovia, Polonia) y Academia General Militar (Zaragoza, España)
- 06-10.05.2024. SIBIU (Rumanía) / AGM (Zaragoza). Morar, Lucia-Larissa & Mitrulescu, Corina-Mariana / Méndez, Mar & Sáiz, Cristina. Erasmus+ Programme - Teacher’s training. Nicolae Balcescu Land Forces Academy (Sibiu, Rumanía) y Academia General Militar (Zaragoza, España).
- 22.05.2024. Colaboración en la visita guiada en inglés por el Museo de la AGM a mandos de Georgia.
- 21.03.2024. ZARAGOZA. Mesa redonda “35 años de la mujer en las Fuerzas Armadas. Testimonios. Patio de la Infanta. Ibercaja.
- 17.04.2024. ZARAGOZA. “Riesgos y amenazas del entorno actual”. General de División Fernando García Blázquez. Academia General Militar. Cátedra de Cervantes. Salón de Actos.
- 24.05.2024. ZARAGOZA. “Liderazgo hoy y siempre”. Mariano Alonso Puig. Academia General Militar. Salón de Actos.
- 05.06.2024. ZARAGOZA. “Reflexiones ante la segunda sesión del Sínodo sobre la Sinodalidad”. Mons. Vicente Jiménez Zamora. Centro Berit
- 19.06.2024. ZARAGOZA. “Las misiones permanentes del Ejército de Tierra”. Tte. Gral. Julio Salom Herrera. Academia General Militar. Cátedra Cervantes. Salón de Actos.
- 28.06.2024. ZARAGOZA. “AI assessment data collection in English for Military Purposes. Exploring Zipgrade. Sergio Yagüe-Pasamón. Centro Universitario de la Defensa. Seminario 1
- 20.09.2024. ZARAGOZA. “Doce naciones, un equipo”. Tte. Gral. Luis Sáez Rocandio. Conferencia inaugural Cátedra de Cervantes. Academia General Militar. Salón de Actos.
- 25.09.2024. ZARAGOZA. “Recursos electrónicos gestionados por el CDOC”. Ministerio de Defensa. CUD. Academia General Militar. Salón de Actos.
- 25.09.2024. ZARAGOZA. Jaca: “Inteligencia Artificial: oportunidades y desafíos para la seguridad y la defensa” “Inteligencia Artificial: el centinela proactivo de la ciberseguridad”. Dr. David Chinarro Vadillo. Ibercaja. Patio de la Infanta. Salón de Actos.
- 26.09.2024. ZARAGOZA. Jaca: “Inteligencia Artificial: oportunidades y desafíos para la seguridad y la defensa” “Sistemas de armas autónomos letales”. Col. Francisco Rubio Damián. Ibercaja. Patio de la Infanta. Salón de Actos.
- 30.09.2024. ZARAGOZA. “Emergencia humanitaria en Palestina”. Husni Abdel Wahed, Teresa Aranguren. Ibrahim Abiat. Diputación Provincial. Salón de Actos.
- 04.10.2024. ZARAGOZA. Asamblea ciudadana contra las guerras y por la paz. Paraninfo. Aula Magna.
- 15.10.2024. ZARAGOZA. Educar para el futuro. “La educación y la inteligencia artificial: hackeando el futuro”. Enrique Dans. Ibercaja. Patio de la Infanta. Salón de Actos.
- 16.10.2024. ZARAGOZA. “¡A España, servir hasta morir! Medio siglo de la escala de Suboficiales y su Academia”. Miguel Ángel Jiménez Mérida. Academia General Militar. Salón de Actos. Cátedra de Cervantes.

- 21.10.24-12.05.24. ZARAGOZA. Centro Berit. Instituto Diocesano de Estudios Teológicos para Seglares (ITS).
Curso de Teología: “Cristianos para transformar un mundo en cambio”. 22 sesiones durante curso 2024-25.
- 22.10.2024. ZARAGOZA. Educar para el futuro. “La IA y el lenguaje, una encrucijada fascinante”. Cristina Aranda Ibercaja. Patio de la Infanta. Salón de Actos.
- 05.11.2024. ZARAGOZA. “Educar para el futuro. “Desafíos y oportunidades de inteligencia artificial en el ámbito educativo”. César Poyatos. Ibercaja. Patio de la Infanta. Salón de Actos.
- 06.11.2024. ZARAGOZA. “Desafío y oportunidades de la industria de defensa en España”. José Vicente de los Mozos. Academia General Militar. Salón de Actos. Cátedra de Cervantes.
- 06.11.2024. ZARAGOZA. “Aplicación de la Inteligencia Artificial Generativa (IAG) para la práctica docente”. César Poyatos. Ibercaja. Espacio Joven. Taller. Sala Ágora.
- 12.11.2024. ZARAGOZA. Programa Educar para el Futuro. “Aprender con IA y aprender IA”. María Comín. Ibercaja. Patio de la Infanta. Salón de Actos.
- 14.11.2024. ZARAGOZA. “España y Europa ante un mundo hostil”. Ramón Jaúregui. Ibercaja. Patio de la Infanta. Salón de Actos.
- 19.11.2024. ZARAGOZA. Programa Educar para el Futuro. “Pensamiento crítico en la era de la Inteligencia Artificial”. José Carlos Ruiz Sánchez. Ibercaja. Patio de la Infanta. Salón de Actos.
- 26.11.2024. ZARAGOZA. “El nuevo periodismo de la seguridad y la defensa”. Miguel Ángel de la Cruz. Academia General Militar. Salón de Actos. Cátedra de Cervantes.
- 28.11.2024. ZARAGOZA. Programa Educar para el Futuro. “IA y Educación: redefiniendo el aprendizaje”. Elen Irazabal. Ibercaja. Patio de la Infanta. Salón de Actos.
- 03.12.2024. ZARAGOZA. “Clausura y entrega de premios Educar para el Futuro con Jon Hernández”. Ibercaja. Patio de la Infanta. Salón La Rioja.

➤ PILAR SARTO FRAJ

Libros, artículos y entrevistas

Colaboraciones en *BALCEI*, revista local de Alcorisa en la sección “Mirando al sur”, en *CIERZO*, periódico local de Andorra y en *Diario de Teruel*:

- ¡Parad el genocidio! (agosto 2024)
- Un año ha pasado y el desastre continúa y se agranda (noviembre 2024)
- Nochebuena en Gaza (diciembre 2024)

Colaboración con ASA: Proyectos de Acción Solidaria Aragonesa apoyados por el ayuntamiento de Andorra.

Asamblea Ciudadana por la paz y contra las guerras representación del SIP en el acto de constitución en el Paraninfo de Zaragoza comentando el trabajo de la Fundación SIP, octubre 2024.

11. Economía

Aragón fue la primera Comunidad Autónoma en España que, desde su primer gobierno democrático asumió incluir dentro de su proyecto cultural **la investigación para la paz**, y lo encargó al Centro Pignatelli en 1984, hecho relevante que después ha sido seguido por algunas Comunidades. El Gobierno de España publicó más tarde la Ley 27/2005, de 30 de noviembre, sobre Fomento de la Educación y Cultura de Paz, siguiendo las recomendaciones de la UNESCO al comenzar el milenio. El Pleno de las Cortes de Aragón el 9 de marzo de 2023 aprobó **la Ley de la Cultura de Paz en Aragón**, que busca el compromiso de las instituciones y la sociedad aragonesa con la cultura de paz.

El Convenio de Cooperación entre la **Diputación General de Aragón** y el **Centro Pignatelli**, data de 1984. Fue renovado y trasladado a la **Fundación SIP** al constituirse ésta en 2002. Este Convenio y la cesión gratuita de personas, servicios y locales por parte del Centro Pignatelli, han constituido históricamente la forma principal de financiación del Seminario de Investigación para la Paz. Fue adaptado a la Ley 40/2015 de 1 de octubre con la firma de un nuevo Convenio de 9 de noviembre de 2020.

Desde en el año 2000 se institucionalizó también por Convenio la colaboración con la **Cortes de Aragón** a petición de éstas, que después se trasladó igualmente a la Fundación SIP al constituirse. En 2021 se adaptó este Convenio de Colaboración con las Cortes de Aragón a las nuevas circunstancias. Para algunos proyectos concretos se ha contado con recursos propios y donaciones particulares.

Los demás convenios que mantiene la Fundación SIP (Universidad de Zaragoza, Ministerio de Defensa, Fundación Cultura de Paz, AIPAZ, CIP, etc.) son de género académico o intercambios bibliográficos sin incluir transferencia de recursos.

El **presupuesto** aprobado de los **gastos de funcionamiento de la Fundación SIP para 2024** era de **161.270,00 euros**, correspondiendo su distribución a:

1. Gastos de personal (3 nóminas y SS), mantenimiento sede, materiales, gestión, <i>web</i> , servicios de secretaría general, biblioteca y centro de documentación	106.270,00
2. Proyectos de estudio, investigación y formación	55.000,00
2.1. Seminario central <i>Cultivar la paz</i> (y complementos)	22.000,00
2.2. Cursos. y <i>Jornadas de Educación para la paz y mediación</i>	1.000,00
2.3. Curso intensivo Zaragoza <i>Palestina</i>	2.700,00
2.4. Curso intensivo Teruel <i>Arte para la paz</i>	2.500,00
2.5. 40 aniversario y Ley de Cultura de paz	10.000,00
2.6. Investigación <i>Militarización e inteligencia artificial</i>	3.000,00
2.7. Investigación sobre <i>Justicia penal y mediación recursos en Aragón</i>	3.000,00
2.8. Publicaciones	9.800,00
2.9. Desplazamientos y otros gastos	1.000,00

Se ha hecho necesario, como prevé la Addenda 2024 del Convenio, reajustar al alza o a la baja los presupuestos parciales de los proyectos permaneciendo inmutable el total global:

*“En casos particulares de la ejecución será posible el **reajuste al alza o a la baja** de la cantidad inicialmente prevista para un proyecto, siempre que a) se realicen todos los proyectos aprobados; y b) el gasto global de todos ellos no supere el límite de la cantidad total presupuestada y asignada; c) se haga constar el reajuste realizado en la justificación de los gastos”.*

El balance de gastos reajustados **se ha justificado**, como es preceptivo, mediante documentos contables legales pormenorizados ante la intervención de cada instancia administrativa. **Las cuentas de 2024, una vez aprobadas por el Patronato de la Fundación en el primer semestre del año 2025, se presentarán al Protectorado** para su depósito y control en el Registro de Fundaciones de la Comunidad Autónoma de Aragón, así como en la Agencia Tributaria, donde permanecen accesibles a todos,

Los recursos financieros **han procedido** fundamentalmente como ya se ha indicado de aportaciones a través de los Convenios con el Gobierno de Aragón (que hizo el encargo de investigación para la paz al Centro Pignatelli

en 1984 y lo ha renovado) y con las Cortes de Aragón, instituciones a las que agradecemos sinceramente el mantenimiento de su confianza. Las publicaciones se han gestionado en la modalidad de coedición con las editoriales que las comercializan. Sigue siendo importante la colaboración del Centro Pignatelli (personal, locales, servicios y recursos técnicos). Tampoco debe olvidarse que las personas que ponen sus conocimientos académicos y profesionales al servicio de la investigación para la paz como miembros del Patronato, del Consejo y del grupo de trabajo de la Fundación lo hacen de manera desinteresada.

13. Conclusión y futuro

El Seminario de Investigación para la Paz, Fundación con personalidad jurídica, estatutos y órganos de gobierno propios, ha mantenido su trabajo siguiendo los objetivos que fueron encargados y ha utilizado sus recursos hasta el límite de sus posibilidades en el año 40 de su existencia.

Sin embargo, la salida de la crisis sanitaria, las guerras en que ha desembocado el conflicto de Ucrania y Rusia, y más tarde de Israel y Palestina, y otros menos visibles como Sudán, el calentamiento global agudizado, y otras manifestaciones de una crisis múltiple han hecho todavía más necesaria una convocatoria conjunta al trabajo por la paz. Se ha intentado con notable esfuerzo un diagnóstico sereno de la situación y se han debatido propuestas para superarla.

Con recursos financieros limitados, el equipo de trabajo, bajo la dirección de la doña María Jesús Luna Serreta, con las energías y la colaboración de todos, ha promovido un año de nuevo positivo al servicio de la cultura de paz, como se ha intentado recoger en esta sumaria Memoria a la que se adjunta en su original documentos. Agradecemos el apoyo moral y financiero que nos prestan instituciones públicas y privadas, Gobierno y Cortes de Aragón, Centro Pignatelli, así como el compromiso a diversos niveles de muchas personas y entidades.

El próximo año 2025 el Seminario de Investigación para la Paz (Fundación SIP) se proyecta trabajar en las siguientes direcciones: 1) El seminario central propone como tema prioritario *Pensar Europa* en la nueva situación global, 2) Cursos intensivos especializados y difusión de la Ley de Cultura de Paz en Aragón; 3) Dos nuevos proyectos de **investigación** en concurso público; 4) **Publicaciones como** resultado de cursos, trabajos e investigaciones; 5) Cuidado y oferta de un servicio de **archivo, biblioteca y documentación** especializados, así como perfeccionar su digitalización en la página **web** y la utilización de la red en la investigación; 6) Responder a las **demandas** que permanentemente llegan de instituciones y movimientos sociales de dentro y fuera de Aragón, en cuestiones para los que nuestra institución significa una referencia; 7) Mantener la participación en redes particularmente vivas, como **Naciones Unidas** (Departamento de Información Pública), **AIPAZ** (Asociación Española de Investigación para la Paz) **Sector Social**, de la Compañía de Jesús, así como la presencia en foros significativos; 8) Incidencia en el **ámbito educativo, movimientos sociales y medios de comunicación social**.

Cuando se redacta esta Memoria la toma de posesión del presidente Trump en los EE.UU. añade incertidumbre a la crisis compleja que ha conmocionado los esquemas geopolíticos existentes, así como la sensibilidad de los pueblos. Se debería revisar la pregunta sobre el sinsentido de la guerra para resolver los conflictos y propiciar las competencias y mecanismos para su transformación por otros caminos. El clima bélico y el crecimiento del negocio de las armas no favorecen la búsqueda de nuevos caminos para la convivencia en paz.

El futuro de la Fundación SIP exige un esfuerzo común, creciente creatividad y la incorporación de nuevas generaciones. Seguimos asumiendo nuestro objetivo en la confianza de que sea para bien de una humanidad fuertemente sacudida por una acumulación de crisis que afectan más a los más frágiles, aumenta las desigualdades y erosiona las democracias. Deseamos colaborar desde Aragón con todos los hombres y mujeres de buena voluntad en España y en el mundo para asumir el protagonismo de nuestra propia historia sin quedar paralizados por la angustia y el desgaste de la esperanza.

Zaragoza, 28 de febrero de 2025